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 الويبو للتنسيقلجنة 
 

 (ونبعرسة والأداسالالعادية )الدورة السبعون الحادية والدورة 
لى  5من  جنيف،  2015أأكتوبر  14اإ

 
 

 التقرير

تمدته لجنة التنس يق  الذي اع

 4و 3و 2و 1(:  A/55/1جدول الأعمال الموحّد )الوثيقة البنود التالية التي تعنيها من تناولت لجنة الويبو للتنس يق .1
 .32و 31و 30و 29و 28و 23و 11و 10و 9و 6و 5و

 (. A/55/13 في التقرير العام )الوثيقة 30و 29و 28و 23و 9رير عن البنود المذكورة، باس تثناء البنود اتقال رد تو  .2

 .30و 29و 28و 23و 9رير عن البنود االوثيقة تق رد في هذهتو  .3

الس يد فوس ييش بياتكوفسكي رئيسا للجنة التنس يق؛ وانتخب  )رواندا( السفير فرانسوا زافيي انغارمبيوانتخب  .4
 للرئيس. نائبا )بولندا(
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 من جدول الأعمال الموحّد 9البند 

 الموافقة على التفاقات

لى  .5  .WO/CC/71/1 الوثيقةاستندت المناقشات اإ

لى وثيقة العمل وأأبلغها بأأن ثمة اتفاقين  .6 وقدم المستشار القانوني بند جدول الأعمال واسترعى انتباه الدول الأعضاء اإ
ن التفاق الأول هو بين الويبو و  قليم أأمريكا يقُترح على لجنة التنس يق الموافقة عليهما. وقال اإ المركز الإقليمي لتطوير الكتب في اإ

ولجنة الأمم المتحدة الاقتصادية والاجتماعية لآس يا ، والتفاق الثاني هو بين الويبو (CERLALC) لكاريبياللاتينية وا
 (.ESCAP) والمحيط الهادئ

لى أأن توافق على الاقتراحين  4وذكّر المستشار القانوني بأأن فقرة القرار  .7 من تلك الوثيقة تدعو لجنة التنس يق اإ
ن رغبت في ذلك.  المذكورين، اإ

قليم أأمريكا  لتنس يقلويبو ل ووافقت لجنة ا .8 على مذكرة التفاهم بين الويبو والمركز الإقليمي لتطوير الكتب في اإ
اللاتينية والكاريبي ومذكرة التفاهم بين الويبو ولجنة الأمم المتحدة الاقتصادية والاجتماعية لآس يا والمحيط الهادئ، كما 

 .WO/CC/71/1 يقةالوث من الثاني و الأول  المرفقينتردان في 

 من جدول الأعمال الموحّد 23البند 

نشاء صندوق رأأس مال عامل لتحاد لش بونة لى جمعية اتحاد لش بونة حول اإ  مشورة لجنة التنس يق اإ

لى  .9  .WO/CC/71/6 الوثيقةاستندت المناقشات اإ

نه رحب باقتراح المدير العام  .10 نشاءالرامي الى وقال وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ صندوق رأأس مال عامل لتحاد  اإ
ة منذ عام قائمالمعاهدات التنفيذ الالتزامات الناش ئة عن في لش بونة اتحاد سيساعد أأعضاء هذا الاقتراح  نلأ  ،لش بونة
لى اتفاق لش بونة.  مانضمامه لش بونة لدىأأعضاء اتحاد  يتمملها التي ،1958 أأن العجز المس تمر لتحاد لش بونة  وأأثناء تأأكيدهاإ

تصرف البدء بال  علىاحه للتدابير المقترحة لمساعدة اتحاد لش بونة الويبو المالي ولئحته، أأعرب الوفد عن ارتي نظاممع يتعارض 
نظام لش بونة من جانب ب التزام مالي ملموس  ؤيةر وفد أأن من المهم رأأى الت الأخرى للمنظمة. و تحادامع الا ناغمبطريقة تت 

أأثناء عملية تشاورية  ،أأنه قد اقترح حلا مرنابيات الويبو. وفي هذا الصدد، ذكر الوفد أأعضاء لش بونة في الاجتماع الحالي لجمع 
ن منفسهأأ لش بونة  عضاءلأ  تزاماتلكيفية الوفاء بال ترك معالالتزام، ذلك  دديج نمن شأأنه أأ  ،غير رسمية من المهم . وقال الوفد اإ

التعاون بشأأن  معاهدةاتحاد  ، احتفظلاثفعلى سبيل الم . ات على مس تويات مختلفةقرار الصنع للويبو هيئات ل   أأنيرتذكّ ال 
ن. ومبلغ تلك الزيادةالخاصة  ارسومهر زيادة يقر تق لنفسهم بحلش بونة و واتحادات مدريد ولهاي  البراءات ليس  هوقال اإ

ذا قرر  . وبعبارة أأخرى،تحاداتمن تلك الاهذه عملية صنع القرار يمكنها سحب  جمعية موحّدةلمنظمة ل  في ، بونةاد لش  اتحاإ
ن ذلك القرار راجع له، الاتحاد كفي لتغطية تكاليفيلش بونة بما نظام رسوم عدم رفع  ،نهاية المطاف نصّت الفقرتان ، ولكن. فاإ

وس تكون . في مثل هذه الحالت لش بونةاتحاد  اءعضأأ من قد تطلب  ، أأن اشتراكاتلش بونةاتفاق  من 11من المادة  5و 3
في من اتفاق لش بونة. و 11المادة من  7الفقرة مختلفة عن تلك المذكورة لصندوق رأأس المال العامل بموجب الاشتراكات  هذه

نشاء صندوق رأأس مال عامل لتحاد لش بونة، لأ  الرامي الى قتراح المدير العامبا هن سرور ، أأعرب الوفد عهذا الصدد ن هذا اإ
لى القول بأأن اتفاقية و للمنظمة. اتحاد لش بونة  عضاءأأ ا التي تعهد به لش بونة اتفاق اتلتزامأأحد ا هوالصندوق  ذهب الوفد اإ

تحادين غيرها من المصالح المشتركة للحصول على مشورة لجنة التنس يق بشأأن جميع المسائل الإدارية والمالية و أأتاحت االويبو 
لىفي هذا الصدد، . وأأو أأكثر التنفيذية لتحاد باريس واللجنة أأن لجنة التنس يق تضم أأعضاء من اللجنة  ينبغي الإشارة اإ

، وذلك لضمان الاتساق داخل المنظمة وبين المعاهدات الأخرىات الويبو اتحاداد برن، ولكن أأيضا أأعضاء في التنفيذية لتح
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رادة قرار لّ يتخذ أأي ضمان أأ و الويبو، التي تديرها  وفد الر ذكوكما عضاء في أأي من الاتحادات في المسائل التي هممهم. الأ ضد اإ
ن مرارا،  ع أأوسع بكثير من المؤشرات يض امو شمل ي بشأأن تسميات المنشأأ ل  1958 لعاماتفاق لش بونة  نطاقع يتوس  فاإ

نه الويبو الأخرى، بما في ذلك اتحاد باريس واتحاد مدريد.  على اتحادات أأثركان له  ،الجغرافية وثيقة اعتماد منذ وقال الوفد اإ
يدعم قد  هنبالقول اإ  الوفد اختتمالنظر في هذه المسأألة. و  ةعادعلى اإ بشدة  ثّ وهو يحدون مشورة لجنة التنس يق،  جنيف

نشاء صندوق رأأس مال عامل   .توفير قدر من الس يولة لنظام لش بونة القائمبغية اإ

وأأقرّ وفد الجمهورية التش يكية بأأن المعلومات الواردة في الوثيقة قيد البمث مفيدة جداً وتشكل أأساساً جيداً يمكن  .11
ليها لمواصلة البمث. وذكّر الوفد بأأن  قد أأعلنوا اس تعدادهم ورغبتهم في  أأعضاء اتحاد لش بونةلأعضاء اتحاد لش بونة الاستناد اإ

لى حلول معقولة تكفل اس تدا مة اتحاد لش بونة المالية، بما فيها الخيار الوارد في الوثيقة قيد البمث. وأأشار الوفد في التوصل اإ
لى أأن أأعضاء اتحاد لش بونة قد وافقوا على زيادة الرسوم وعلى  عداد لئحة تنفيذية هذا الصدد اإ نشاء فريق عامل يعُنى باإ اإ

لى . وأأعاد الو ش بونة ووثيقة جنيف لتفاق لش بونةمشتركة بين اتفاق ل  فد التأأكيد على التزام أأعضاء اتحاد لش بونة بالسعي اإ
لى حلّ لمعالجة مسأألة اس تدامة نظام لش بونة المالية، وهذه الخطوات الإيجابية الأولية لخير دليل عليه، وأأفاد بأأن  التوصل اإ

لى المزيد من الوقت للنظر في تدابير أأخرى طويلة وقصيرة الأمد،  ذ سيتعين عليهم أأعضاء اتحاد لش بونة س يمتاجون اإ اإ
ضافية ملموسة س تلي هذا التشاور.   التشاور مع السلطات المالية في بلدانهم في هذا الشأأن. وأأعلن الوفد أأن خطوات اإ

وأأعلن وفد فرنسا أأن بلده بصفته عضواً في اتحاد لش بونة يبذل قصارى جهده لتأأمين اس تدامة اتحاد لش بونة المالية، كما  .12
لى أأن أأمام أأظهر تحديداً القرار التار  يخي الذي اتخذه أأعضاء اتحاد لش بونة بمضاعفة جميع رسوم التسجيل. وأأشار الوفد كذلك اإ

أأعضاء اتحاد لش بونة مشكلة ينبغي حلهّا في المدى القصير وأأنهم ل يزالون ينظرون في س بل معالجة هذه المشكلة بعينها. 
نشاء صندوق رؤوس أأموال عاملة واح ن اإ ن الجهات المعنية واس تطرد الوفد قائلًا اإ د من الخيارات المطروحة. ومضى يقول اإ

يجاد الحل الأفضل لتأأمين اس تدامة اتحاد لش بونة المالية على المدى البعيد. لكنه  تبُدي في أأي محفل عزمها الس ياسي على اإ
لى أأنه ليس في صدد اعتماد الاقتراح الوارد في الوثيقة قيد البمث في هذه المرحلة. وأأضاف ا لوفد أأنه يعتمد رغم ذلك التفت اإ

لى أأن الفريق العامل يمكن أأن يدرس  على مساعدة الأمانة لتشكيل فريق عامل العام المقبل تأأهباً لتنفيذ وثيقة جنيف. وأأشار اإ
لضمان تمويل نظام لش بونة. وأأعرب الوفد عن انزعاجه لأن لجنة التنس يق تتناول العجز  24أأيضاً الس بل التي تتيمها المادة 

لى أأنه ل يفهم سبب هذا التمييز  المالي لتحاد لش بونة فقط، ول تتطرق لعجز اتحاد لهاي الذي يفوقه حجماً. والتفت الوفد اإ
عداد وثيقتين منفصلتين للدورة القادمة  الواضح ول سبب تسليط الضوء على اتحاد لش بونة وحده. وبناءً عليه اقترح الوفد اإ

نشاء صند وق رؤوس أأموال عاملة لتحاد لش بونة، على أأن تتناول الثانية العجز المالي لتحاد تتناول واحدة منهما مسأألة اإ
لهاي، لكي يكون النقاش جيداً. واختتم الوفد بالتأأكيد على أأن فرنسا س تفي بالتزاماهما المالية بشأأن اتحاد لش بونة، كما س بق 

لى حلّ مالي في الأمدين القصير والطويل وأأن ذكرت في ختام المؤتمر الدبلوماسي في شهر مايو. وأأشار الوفد اإ  لى أأن التوصل اإ
 سيسهلّ توقيع المزيد من الأعضاء على وثيقة جنيف لتفاق لش بونة.

مانة على  .13 ن المعلومات الواردة في الوثيقة الموجودة قيد البمث مفيدة وأأعرب عن شكره للأ وقال وفد أأستراليا اإ
نشاء صندوق رأأس مال عامل  ذ بلغه أأن العديد من الاقتراح المقدم باإ وتحديد قيمته واختصاصاته. وأأعرب الوفد عن سروره اإ

أأعضاء اتحاد لش بونة قد أأكدوا عزمهم على معالجة مسأألة جلب الاس تدامة المالية لتحاد لش بونة على المدى البعيد. واعتبر 
طار مجموعة من الجهود ا نشاء صندوق رأأس مال عامل س يكون مسأألة مهمة في اإ لمبذولة لمعالجة العجز الحاصل الوفد أأن اإ

 ومسأألة تمويل اتحاد لش بونة.

نشاء صندوق رأأس مال عامل،  .14 يجاد حل بناء فيما يتعلق باإ وحث وفد نيجيريا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، على اإ
ة. وذكر الوفد أأن حرصا على جعل مبادئ الشفافية والمساءلة والشمول في صميم المبادئ الموجهة لمختلف أأنشطة الويبو كمنظم

يجاد حل لهذه المسأألة. وأأعرب  لى جانب أأعضاء الويبو الآخرين في سبيل اإ المجموعة الأفريقية على أأهبة الاس تعداد للمشاركة اإ
زاء نتيجة المفاوضات الشاملة فيما يتعلق بالبرنامج والميزانية.  الوفد عن بالغ قلقه اإ
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لى حل بناّء تقبله جميع البلدان. ورأأى الوفد أأنه ينبغي  وذكّر وفد الجزائر بأأنه قد بذلت جهود عديدة من .15 أأجل التوصل اإ
ة وطرحها وفد فرنسا. وأأعرب الوفد عن تأأييده للاقتراح القاضي يالنظر بدقة في الحجج التي قدمها كل من المجموعة الأفريق 

ذ من شأأن ذلك تمكين الوفود من النظ تاحة مهلة زمنية أأطول لمعالجة هذه المسأألة، اإ لى ما وراء المقترحات المطروحة أأصلا باإ ر اإ
يجاد حل يقبله الجميع.  على الطاولة واإ

نشاء صن .16 ن مسأألة اإ بمثابة ممارسة جيدة في مجال الميزانية. وذكر في الوقت  ال عاملةو مأأ س ؤو ق ر يداوقال وفد سويسرا اإ
لى اعتماد ميزانية الثنائية المقبلة. نفسه أأن أأعضاء الويبو مهتمة بعدد من المسائل الهامة للغاية وأأنها تقوم سويًا ببذل جه ود ترمي اإ

 واقترح الوفد ترك هذه المسأألة معلقة توخيا لس تمرارية المناقشات البناءة الجارية.

لى حلول في جو من  .17 نه يود هميئة بيئة بناءة لتسوية المسائل المتعلقة باتحاد لش بونة. وينبغي التوصل اإ وقال وفد الهند اإ
طار لجنة التنس يق والجمعية العامة على حد سواء لتفادي أأن تعرقل هذه المسأألة اتخاذ قرارات مهمة أأخرى من  التوافق في اإ

 جانب الجمعيات.

وأأيد وفد بنما الشواغل التي أأعرب عنها وفدا الوليات المتحدة الأمريكية وأأستراليا. وقد أأثيرت تلك الشواغل نظرا  .18
واتحادات أأخرى ونظرا للطريقة التي وضعت بها وثيقة جنيف. وأأعرب الوفد عن لختلافات معينة قائمة بين اتحاد لش بونة 

لى حل مرض لجميع الوفود لأن لتلك المسائل تداعيات على البنود الأخرى من جدول الأعمال. مكانية التوصل اإ  أأمله في اإ

طار الجمعية العامة للويبو و  .19 لى أأنه يظل ملتزما بالتفاوض، في اإ ندونيس يا اإ لجنة التنس يق، من أأجل التوصل وأأشار وفد اإ
نشاء صندوق رأأس مال عامل.  زاء اقتراح اإ يجاد حلول اإ لى حلول للمسائل العديدة المعلقة. وحث الوفد أأعضاء الويبو على اإ اإ

 .2016/17واختتم الوفد حديثه معربًا عن أأمله في تمكن الجمعية العامة للويبو من اعتماد ميزانية للثنائية 

كوريا الاقتراح الذي تقدمت به الأمانة لضمان الاس تدامة المالية لتحاد لش بونة اقتراحا مفيدا  واعتبر وفد جمهورية .20
للغاية. وذكّر الوفد بأأنه كان دوما يؤكّد على الأهمية التي تكتس يها الاس تدامة المالية لكل اتحاد بالنس بة للمنظمة. وأأعرب عن 

 أأسفه لعدم الموافقة على ذلك الاقتراح المفيد.

ن بعد أأكثر من أأس بوع من المناقشات يظلّ التقدم بشأأن قضايا نظام لش بونة بطيئا. ولكن جميع وقا .21 ل وفد الصين اإ
الأطراف أأبدت، حسب رأأيه، حسن النية في تسوية المشاكل المالية لتحاد لش بونة. وأأوضح أأن المشكلة الرئيس ية هي مشكلة 

وية تلك المشكلة في الجمعية العامة القادمة. كما رأأى أأنه ينبغي للأعضاء تقنية بحتة. وبالتالي اقترح عقد اجتماعات تقنية لتس
بداء المزيد من الإرادة الس ياس ية في تسوية المشكلة بما يضمن سير أأعمال المنظمة بطريقة عادية. وأأخيرا أأعرب الوفد عن أأمله  اإ

 .2016/17 يزانية للثنائيةفي أأل تتسببّ هذه المشكلة في منع الجمعية العامة من اعتماد البرنامج والم

يران )جمهورية  .22 الإسلامية( على أأنه يعي، بصفته عضوا في اتحاد لش بونة، مسؤوليته في ضمان كفاءة  –وشدّد وفد اإ
يران )جمهورية   –النظام، وأأنه وافق على الزيادة المقترحة في رسوم التسجيل. وأأضاف أأن أأعضاء اتحاد لش بونة، بمن فيهم اإ

نشاء صندوق رأأس مال عامل لتحاد لش بونة، من ضمن خيارات الإسلامية(، يعكفو لى اإ ن على دراسة الاقتراح الداعي اإ
لى وقت لإجراء مشاورات على صعيد حكوماهمم قبل التمكنّ من  مطروحة أأخرى. وأأوضح أأن أأعضاء اتحاد لش بونة بحاجة اإ

وفد الجمهورية التش يكية والبيان الذي أأدلى به وفد  اتخاذ قرار في هذا الشأأن، وأأنه يدعم بناء على ذلك البيان الذي أأدلى به
 فرنسا.

تاحة نتائج المناقشات لرئيس جمعية  .23 وأأحاطت لجنة الويبو للتنس يق بالبيانات المدلى بها وطلبت من رئيسها اإ
 اتحاد لش بونة.
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 من جدول الأعمال الموحّد 28البند 

 تقارير عن شؤون الموظفين

لى الوثائق  .24  .WO/CC/71/12 Add & Corrو WO/CC/71/2استندت المناقشات اإ
 .WO/CC/71/3 Revو

 تقرير عن الموارد البشرية "1"

لى البند  .25 من جدول الأعمال بشأأن التقرير الس نوي عن الموارد البشرية، وطلب من الأمانة عرض  28انتقل الرئيس اإ
 الوثيقة.

الموارد البشرية، واس تهلت عرضها بالإطراء وشكرت الأمانة الرئيس أأن أأتاح لها الفرصة لعرض التقرير الس نوي عن  .26
بداعهم  116على عمل موظفي الويبو، الرجال والنساء الآتين من  بلدا، الذين تمكّنت الويبو بفضل تفانيهم وعملهم الجيد واإ

أأن  ، من تحقيق الامتياز وتسجيل أأداء قوي وتقديم خدمات عالية الجودة عاما بعد عام. وذكرت الأمانةجماعاتفرادى أأو 
المنظمة، خلال الفترة المشمولة بالتقرير، تمكّنت من تحقيق الاس تقرار والتجديد الداخلي، في حين ظلت القوى العاملة ثابتة 

دون تغيير، وعززت بعض المجالت الرئيس ية، مثل أأمن تكنولوجيا المعلومات واس تمرارية العمل والقدرة اللغوية، تماش يا مع 
لغاء الوظائف التي كانت تدعم احتياجات الويبو العملية.  عادة تنظيم القوى العاملة واإ ن كل ذلك تحقق بفضل اإ وراحت تقول اإ

لى زبائن المنظمة  العمليات والتكنولوجيا القديمة تدريجيا، مس تحدثة بدل منها وظائف في مجالت تضيف قيمة بالنس بة اإ
لى تطوير مهار  مشارك على  3 000ات الموظفين، فقد حصل أأكثر من العالميين. وأأضافت أأن التجديد الداخلي أأدى أأيضا اإ

دارية ومواضيع أأخرى، بينما يحصل زهاء  موظفا في الوقت الراهن على الدعم من  25تدريب غطى مواضيع تقنية ولغوية واإ
ن أأكثر من  لى موظفا حصلوا ع 22المنظمة للقيام بدراسات عليا. وتحدثت الأمانة عن تطوير المسارات الوظيفية، وقالت اإ

ترقية داخليا، غالبيتهم العظمى حصلوا عليها بعد اجتياز عمليات اختيار تنافس ية، وصرحت بأأن الموظفين يغتنمون أأيضا 
ن المنظمة  الفرص المتاحة من أأجل التنقل أأفقيا داخل المنظمة لمواصلة تطوير كفاءاهمم وتوس يع نطاقها. وأأردفت الأمانة تقول اإ

لى أأن تظل جهة توظيف جذا ن المنظمة ل تزال تسجل مس توى تسعى اإ بة للقوى العاملة العالمية المتنوعة. وراحت تقول اإ
ن التنوع الجغرافي  حراك متدن، بفضل اس تمرار معدلت الغياب في الانخفاض للس نة الثانية على التوالي. واس تدركت قائلة اإ

ن الأمانة أأحرزت تقدما نحو هدفها الرا لى تعيين مرشحين على أأوسع نطاق جغرافي مجال رئيسي ينصب عليه التركيز، واإ مي اإ
ممكن دون المساس بأأهم اعتبارات تعيين الموظفين، أأل وهو ضمان أأعلى معدلت الفعالية والكفاءة والنزاهة، عملا باتفاقية 

لى رفع عدد المتقدمين لشغل النظام الموظفين ولئحتهالويبو و  وظائف من . وأأضافت أأن عددا من مبادرات التواصل الرامية اإ
ذ أأخذ عدد المتقدمين من تلك البلدان في الزيادة باطراد. وأأضافت أأن عدد  بعض البلدان والإقليم، تحقق النتائج المرجوة منها، اإ

التعيينات من البلدان أأو الأقاليم التي تعاني من قلة التمثيل في قوام الموظفين الحالي، أأخذ يزيد وأأن التقدم ل يزال يحرز من 
لى توزيع جغرافي أأكثر توازنا، مع ضمان التنوع الجغرافي في الوقت ذاته عند تعيين الموظفين المؤقتين. وذكرت أأجل الوصو  ل اإ

حاطة معها ما أأتاح لها  الأمانة أأيضا أأن وثيقة المعلومات المتعلقة بالتنوع الجغرافي وزّعت على الدول الأعضاء وعقدت جلسة اإ
مانة لتقديم معلومات عن اتفاق الويبو لعام الفرصة لمناقشة مسأألة التنوع الجغرافي وعن  1975 في الويبو، كما أأتاح الفرصة للأ

ن بعضا من هذه المنظمات الأخرى ل تنفذ نظاما  أأنظمة التنوع الجغرافي في منظمات الأمم المتحدة. واس تطردت الأمانة قائلة اإ
ن رسميا للتوزيع الجغرافي، لكنها ل تعدو كونها تأأخذه في الحس با ن عند تعيين الموظفين. وتحدثت الأمانة عن المنظمة، وقالت اإ

لى التوزيع الجغرافي، أأي ما يمثل 1975وظيفة تخضع، بموجب اتفاق عام  411المعلومات تفيد بأأن  في المائة من  39، اإ
لى  . وصرحت الأمانة بأأنها س تظلالوظائف مس تعدة للعمل مع الدول الأعضاء على نحو بناء على هذه المسأألة. والتفتت اإ

ن تقدما قد أأحرز في هذا الصدد، لكن الطريق ل يزال طويلا أأمام المنظمة كي تحقق  مسأألة التوازن بين الجنسين، وقالت اإ
حت بأأن التركيز ينصب على زيادة عدد . وصر2020التوازن بين الجنسين على مس تويات القيادة العليا في موعد أأقصاه عام 

المتقدمين للوظائف المؤهلين وتطوير موظفي المنظمة كي تزيد قدرهمم على المنافسة على الوظائف الشاغرة في المس تقبل على 
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آخذة في زيادة مشاركتها في  المس تويات التي تعاني من خلل في التوازن بين الجنسين. وصرحت الأمانة فضلا عن ذلك بأأنها أ
لى تحسين تمثيل الجنسين بين  لى زيادة تعميم شؤون الجنسين على جميع المجالت واإ الش بكات الدولية، ما من شأأنه أأن يؤدي اإ

زاء تكاليف الموظفين، وأأنها اس تطاعت أأن تحقق المزيد دون  المتقدمين للوظائف الشاغرة. وأأفادت بأأنها ل تزال تتوخى الحذر اإ
لى أأن حصة تكاليف الموظفين ستنخفض نوعا ما في ميزانية الثنائية تغيير حجم القوى العاملة عموم . 17-2016ا، مشيرة اإ

توصية عن مراجع  78صدرت  2013وصرحت بأأن قدرا جيدا من التقدم قد أأحرز في اعتماد أأفضل الممارسات، وفي عام 
ن تركيزها 2015توصيات منها غير منفذة في يونيو  10الحسابات بشأأن الموارد البشرية، لم يعد سوى  . وراحت تقول اإ

سينصب خلال الس نة المقبلة على مواصلة تحسين فعاليتها ونجاعتها من خلال اس تخدام منصات تكنولوجيا المعلومات لتقديم 
دارة الوقت الخاص بها، بحيث س يعد فريق عامل بمشاركة من الموظفين  خدمات الموارد البشرية، بما في ذلك مراجعة نظام اإ

، ومع ذلك سيتطلب الحفاظ على التوازن بين الحياة الخاصة والعمل والتشجيع 2016 هذا الصدد لتنفذ في عام اقتراحات في
عادة تنظيمها بحرص لضمان  دارة القوى العاملة واإ نها تعتزم الاس تمرار في اإ علي تحقيقه، اتخاذ تدابير جديدة. وراحت تقول اإ

جراءات العمل، وصرحت تحقيق قدرة لغوية تعكس احتياجات العمل وقدرة ت  لى الحد الأمثل من اإ لى الوصول اإ قنية تؤدي اإ
تاحة الأدوات للموظفين والمديرين للعمل في أأماكن عمل متوائمة يسودها الاحترام. وذكرت  بأأنها ستركز في الوقت ذاته على اإ

نهاء التعيين لكي تطلع عليها  الأمانة أأن عددا من البنود الواردة في التقرير عرضت على لجنة الويبو للتنس يق، أأل وهي مسأألة اإ
اللجنة، وفي الوقت ذاته عرضت على اللجنة مسأألة لتوافق عليها وهي قبول المدير العامل لتكريمين، هما وسام النجم القطبي، 

ليه بمناس بة زيارة منغوليا في  ياه بموجب مرسو  الأكاديمية السعف فارس، ولقب 2015يوليو  22الذي قدم اإ م الذي مُنح اإ
. وذكرت الأمانة أأيضا أأن لجنة 2015سبتمبر  9وأأبلغ به المدير العام في  2015يوليو  10صادر عن رئيس وزراء فرنسا بتاريخ 

لى الإحاطة علما بتقرير لجنة الخدمة المدنية الدولية وتقرير الصندوق المشترك للمعاشات التقاعدية  الويبو للتنس يق دعيت اإ
 . 2014ما عرض على الدورة التاسعة والس تين للجمعية العامة للأمم المتحدة في عام لموظفي الأمم المتحدة، وكلاه

وتحدث وفد البرازيل باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، وشكر الأمانة على عرض التقرير الس نوي عن  .27
تحقيق مشاركة متوازنة لجميع بشأأن س يما التمثيل الجغرافي في ملاك موظفي المنظمة، وكرر طلب المجموعة  الموارد البشرية ل

طار لجنة التنس يق كي يتس نى اس تهلال المناطق. وأأعرب الوفد في هذا الصدد عن ا لتزام مجموعته بمناقشة هذه المسأألة في اإ
لى تمثيل واسع للدول الأعضاء في المنظمة.  مناقشة واسعة التمثيل وتؤدي اإ

ن  .28 وتحدث وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وشكر الأمانة على عرض التقرير الس نوي عن الموارد البشرية، وقال اإ
لى أأن التمثيل الجغرافي العادل  مجموعته ما انفكت تشدد على اختلال توازن التوزيع الجغرافي للقوة العاملة في المنظمة مشيرة اإ

. ورأأى أأنه من غير الطبيعي أأن تظل المنظمة عاجزة هو أأحد المبادئ الرئيس ية لمنظومة الأمم المتحدة والوكالت المتخصصة فيها
يقية وغيرها من المناطق المتضررة التابعة للمنظمة  من الشواغل التي أأبدهما المجموعة الأفر عن الامتثال لهذا المبدأأ على الرغم

زاء ضرورة مراجعة الآليات التنفيذية الخاصة  طوال هذه الس نوات. وذكر أأن مجموعته قد أأعربت مؤخراً عن شواغلها اإ
للتعيينات؛ وأأضاف الوفد أأنه لم يعد من  1975ام بالتعيينات في الويبو، وعليه فقد أأيدت المجموعة بشدة مراجعة اتفاق ع

ثبات عدم توافق هذه الس ياسة مع الواقع وعدم صلاحية اس تخدامها أأساساً للتعيين في الويبو. وأأردف الوفد قائلًا  الضروري اإ
طار للتمثيل العادل للموظفين في مختلف مس تويات المن رساء اإ نه من الأهمية بمكان رسم س ياسة جديدة تضمن اإ ظمة من اإ

دارات ووظائف. وفي الختام، أأثنى الوفد على المدير العام للويبو لوضعه س ياسة للمساواة بين الجنسين في المنظمة.  اإ

وهنأأ الرئيس ونائبيَه على انتخابهم وشكر الأمانة على  مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقوتحدث وفد رومانيا باسم  .29
، في رأأيها ووفقاً لما أأقرته الأمانة، أأحد التحديات الوثائق المس تفيضة التي قدمتها بش أأن موضوع الموارد البشرية الذي يعدُّ

لى تأأمين قوة عاملة مس تقرة ومرنة، وأأعرب  المؤسس ية الكبرى التي تواجه المنظمة. وأأعرب الوفد عن تقديره للتدابير الرامية اإ
لس ياسي في الويبو. وشجَّع الأمانة على مواصلة خطتها الرامية عن سعادته لكتمال مسار الإصلاح الخاص بالإطار القانوني وا

لى مسأألة تعيين موظفين جدد وذكر أأن  لى اعتماد المزيد من التدابير بغية تحسين الإدارة العامة لموظفي المنظمة. والتفت الوفد اإ اإ
ب الوفد مجموعته تؤيد تطبيق معايير الفعالية والكفاءة والنزاهة في هذا الشأأن. وفي ضوء مبد أأ التمثيل الجغرافي العادل، رحَّ
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بالجهود التي بذلتها الأمانة في سبيل تحسين التوزيع الجغرافي من خلال تنظيم حملات توعية وغيرها من الأنشطة. وذكر أأيضاً 
ر اهتمام أأن الإحصاءات قد أأظهرت بوضوح أأن مجموعته ل تزال المجموعة الأقل تمثيلًا في المنظمة مضيفاً أأن مجموعته س تق دِّّ

مكانية مراجعة  الأمانة على النمو الواجب بهذا الجانب في أأنشطة التوعية ومسارات الاختيار التي تضطلع بها. وأأما فيما يخص اإ
طار مجموعته التي تدرك عدم  القواعد الحالية للتوزيع الجغرافي في الويبو، رأأى الوفد أأن هذه المسأألة تقتضي تحليلًا معمقاً في اإ

عداد تقرير منفصل عن الأفراد من غير وجود حلو  ب الوفد باعتزام الأمانة اإ ل سهلة أأو سريعة لمعالجة أأوجه الخلل الحالية. ورحَّ
 .باعتماد توصيات وحدة التفتيش المشتركة اً مس بق اً التزام الموظفين بوصفه

من فهم مبادرات المنظمة وخططتها  وشكر وفد الصين الأمانة على هذا التقرير البالغ الأهمية الذي مكَّن الدول الأعضاء .30
دارة الموارد البشرية  فهماً أأفضل، وأأعرب عن تقديره للنتائج الإيجابية التي أأحرزهما المنظمة في تحقيق الفعالية والتوازن في اإ

طار تواصل أأنشطة التوعية، طلب الوفد من المنظمة أأن تتابع هذه الأنشطة بالتعاون مع المنصات الح كومية، وتنميتها. وفي اإ
على غرار ما حدث خلال شهر أأبريل من هذا العام، ومع بلدان متعددة وبعض المكاتب القطرية بغية اس تهلال أأنشطة 

لى شفافية مسار  ليها من شأأنه أأن يؤدي اإ علامية في البلدان التي تحتاج اإ مشتركة للتعيين. ورأأى الوفد أأن تنظيم جلسات اإ
 نظمة في هذا الصدد.التعيين؛ وأأعلن اس تعداده للتعاون مع الم 

حراز بعض التقدم  .31 لى اإ آس يا والمحيط الهادئ، الرئيس على انتخابه، وأأشار اإ وهنأأ وفد الهند، متحدثًا باسم مجموعة بلدان أ
لى جانب الفعالية في القوة العاملة. ولكنه اعتبر أأنه ينبغي زيادة التمثيل من  فيما يتعلق بالتمثيل الجغرافي بين موظفي الويبو اإ

آس يا والمحيط الهادئ.  بلدان المنطقة تدريجياً نظراً لتزايد مس تخدمي خدمات الملكية الفكرية العالمية على نحو سريع في منطقة أ
وختم معربًا عن سروره لملاحظة أأن الأمانة قبلت ثماني توصيات لمراجع الحسابات الخارجي فيما يتعلق بتدقيق الامتثال لإدارة 

 لعام.الموارد البشرية أأوائل هذا ا

وأأعرب وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن شكره للمدير العام على التقرير المفصل والزاخر بالمعلومات، ورحب  .32
دارة الأداء والتوظيف. وأأشاد بالأمانة لنظامها  بالتقدم الذي أُحرز في نظام العدالة الداخلية الجديد، والتخطيط التنظيمي، واإ

داء، والمش تمل على أأساليب لمعالجة القصور في الأداء، وتعزيز التواصل بين المشرفين المنقح والمتين الخاص بتقييم الأ 
لى جانب الأمانة  وموظفيهم، وربط الأداء الفردي بالأداء التنظيمي والأهداف التنظيمية. وأأعرب عن تطلعه للمشاركة أأكثر اإ

لى جانب معرفة المزيد عن مدى مساهمة مجلس الطعون  لمعرفة المزيد عن كيفية معالجة وتسوية مسائل القصور في الأداء، اإ
آليات تسوية النزاعات. صلاح وتعزيز أ  الجديد التابع للويبو في اإ

يران )جمهورية  .33 مانة على تقريرها عن الوضع الحالي للموارد البشرية في  –وأأعرب وفد اإ الإسلامية( عن شكره للأ
جميع المس تويات المهنية والإدارية في المنظمة. وأأشار التقرير الس نوي المنظمة وأأكد على أأهمية وجود تمثيل جغرافي متساو على 

لى  لى أأن موظفي المنظمة ينتمون اإ حدى الدول الأعضاء ممثلة بأأكثر من نس بة  118عن الموارد البشرية بوضوح اإ بلداً، لكن اإ
يران، بحسب التقرير الأخير عن في المائة. وأأضاف أأ  55في المائة من الموظفين بينما خمسة بلدان ممثلة بنمو نس بة  32 ن اإ

 6التوزيع الجغرافي في المنظمة، من بين البلدان غير الممثلة. وقد اعتُرف بانعدام المساواة في التمثيل الجغرافي أأيضاً في التوصية 
غرافي قصد كفالة من تقرير وحدة التفتيش المشتركة التي أأوصت لجنة التنس يق بتنقيح المبادئ الحالية فيما يتعلق بالتوزيع الج

زاء اس تمرار الاختلال في التوازن في التمثيل الشامل  تنوع أأوسع في القوة العاملة المهنية للمنظمة. وأأعرب مجدداً عن قلقه اإ
يلاء الاهتمام الواجب لهذا المعيار في عملية اس تقدام الموظفين الجدد.  لى اإ للبلدان النامية في موظفي الأمانة ودعا الأمانة اإ

لى جانب تمثيل دول مختلفة وأأعرب  عن عمله في تغير الوضع الراهن، وتسجيل تحسن ملموظ في التمثيل الجغرافي الشامل، اإ
في أأي منطقة مس تقبلًا، قصد معالجة أأوجه القصور تلك. وفي هذا الصدد، طلب من الأمانة اتخاذ مبادرات عملية بالتشاور 

 مع الدول الأعضاء المعنية.
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ن سروره لقيام الرئيس بتولي لجنة التنس يق وأأعرب له عن دعمه طوال مدة وليته. كما هنأأ وأأعرب وفد الكونغو ع .34
الدول الأعضاء في لجنة التنس يق على انتخابها لفترة الس نتين المقبلتين وأأعرب عن سروره لكون الكونغو من بينها، مدركاً ولية 

مانة على تقديم تقريرها وعلى ما تبذله من لجنة التنس يق وما يتعين على الأعضاء المنتخبين القيام به.  وأأعرب عن شكره للأ
لى الإحصاءات المحدثة بشأأن التمثيل الجغرافي العادل والمساواة بين الجنسين.  جهود في حوكمة الويبو، ووجه اهتمام اللجنة اإ

من خلال الوثيقة أأن أأفريقيا ل تزال  وأأيد ما تقدم به وفد نيجيريا، الذي تحدث بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، بأأنه من الجلي
لى توجيه اهتمامها بهذا الوضع، وأأيد  15غير ممثلة بما يكفي وليس ثمة أأعضاء في الأمانة من  دولة أأفريقية مختلفة. ودعا الأمانة اإ

 ية عادلة.، للتمكن من تسوية هذه المسأألة تسو 1975البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا فيما يتعلق باس تعراض اتفاق عام 

دارة الموارد البشرية وشكرها على  .35 وهنأأ وفد المكس يك الرئيس على انتخابه وأأعرب عن تقديره للعمل الذي أأنجزته اإ
بشأأن الموارد البشرية، ولكنه  2015تقديم هذا التقرير. وأأحاط علماً مع الارتياح بالتقدم المحرز في الأهداف الأساس ية لعام 

لتقرير  7و 6من الجهود من حيث التوزيع العادل، رغم الجهود المبذولة أأصلًا. وذكّر بالتوصيتين  اعترف بأأنه ينبغي بذل الكثير
دارة وحوكمة المنظمة، ل س يما التوصية  ، التي نصت على أأنه ينبغي أأن تنظر لجنة التنس يق 6وحدة التفتيش المشتركة بشأأن اإ

جغرافي أأفضل للموظفين المهنيين في المنظمة. وأأعرب الوفد عن امتنانه في المبادئ الجارية بشأأن التوزيع الجغرافي لكفالة توزيع 
والتي تبين المنهجية  1975لوثيقة المعلومات، التي فسرت المبادئ التي تحكم الس ياسة المتعلقة بالتوزيع الجغرافي منذ عام 

ارات واضحة لستبدال مبادئ الخاصة بالتوزيع الجغرافي في هيئات أأخرى في النظام. ولكن هذه الوثيقة لم تشمل خي
، الضرورية لكي تقوم اللجنة باتخاذ قرار مس تنير. وذكر أأن الوثيقة لم تتناول بمزيد من التفصيل البارامترات التي 1975 عام

يمكن اس تخدامها لتحديد التوزيع الجغرافي عدا الاشتراكات. وتلك مسأألة مهمة أأحاطت بها وحدة التفتيش المشتركة علماً في 
قارير السابقة بشأأن الموضوع. وأأكد الوفد أأنه من غير المقبول استبقاء مبدأأ التوزيع الجغرافي، لأنه يحور المسائل، على النمو الت

، حيث كانت بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي والبلدان الأفريقية، على سبيل المثال، 1975الذي بينه تطبيق اتفاق عام 
فاية. ورأأى أأنه ينبغي وضع الأهداف بحسب البلدان. ويدرك الوفد جيداً أأنه، من أأجل التوصل مناطق غير ممثلة بما فيه الك

لى حل مرض بخصوص هذه المسأألة، ل بد من تحري الدقة في مراعاة الاعتبارات التقنية، وهي مسأألة يصعب بلوغها في  اإ
تباعاً باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي  هذه الدورة، وأأيد البيانين اللذين أأدلت بهما كل من البرازيل ونيجيريا،

ذ ل بد من وجود عملية مشاورات بتوجيه من الرئيس، بولية محددة لتقديم اقتراح بديل لتفاق  والمجموعة الأفريقية، اإ
كأساس لمباشرة  WO/CC/71/INF/1في الجلسة المقبلة للجنة. وأأفاد بأأنه يمكن اس تخدام الوثيقة  1975 عام

 المشاورات. تلك

وهنأأ وفد جنوب أأفريقيا الرئيس على انتخابه رئيساً للجنة التنس يق وتعهد بتقديم الدعم. وأأعرب عن تأأييده للبيان الذي  .36
لى التصدي لختلال التواز  ن أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وعن تقديره للمدير العام للتقدم المحرز في السعي اإ

الحالي في القوى العاملة في الويبو وشجع الجهود المبذولة في الأمانة تمش ياً مع مبدأأ الإنصاف في التمثيل الجغرافي وتمثيل الجنسين 
الذي رأأى أأنه أأصبح بالياً ول يتمشى مع  1975وفي جميع أأقسام الويبو. وفي ذلك الصدد، أأيد اس تعراض اتفاق عام 

 الحالي. الواقع

يبيا الرئيس على انتخابه رئيساً للجنة التنس يق وتعهد بتقديم الدعم وبالمشاركة البناءة. وأأحاط علماً مع وهنأأ وفد نام  .37
التقدير بتقرير الأمانة وشكرها على الجهود المبذولة فيما يتصل بتمقيق الإنصاف بين الجنسين. وساند البيان الذي أأدلى به وفد 

زاء التمثيل الجغرافي غير المنصف نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وأأبدى ر  غبته في التشديد على مواطن القلق المعرب عنها اإ
في أأوساط الكوادر المهنية. وحث الأمانة على مواءمة س ياس تها بشأأن التوظيف بدعم القدرة على الاحتفاظ بالمعايير س يما  ول

 المنصف.المناس بة في الملاك الوظيفي. ورأأى أأن ذلك سيتمقق بدعم مبدأأ التمثيل 

كوادور الرئيس على انتخابه وأأشاد بالوثائق التي قدمتها الأمانة بشأأن هذا البند من جدول الأعمال. وأأشار  .38 وهنأأ وفد اإ
لى أأنه يوّد التعليق على مسأألتين محددتين، أأولهما التركيز على مبدأأ التنوع الجغرافي في اختيار الموظفين، وأأيدّ في هذا  الوفد اإ
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لى أأنه شدّد خلال مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيأأدلى به وفد البرازيل باسم الصدد البيان الذي  . والتفت الوفد اإ
لى الأمانة عدة توضيحات، وأأعرب عن تقديره لأنها  اجتماعات لجنة الميزانية على ضرورة احترام هذا المبدأأ الأساسي وطلب اإ

لى وجود خطة عمل تنفّذ في بلدان مختلفة و في عدد من الجامعات والمؤسسات لنشر المعلومات بشأأن التوظيف في أأشارت اإ
لى أأنها سؤال  المنظمة. وشّجع الوفد على مواصلة خطة العمل هذه ل س يما في بلدان منطقته. أأما المسأألة الثانية، فأأشار الوفد اإ

ذا كانت هذه الوظائف لأشخاص من منطقة  يتعلق بالوظائف التي قلُصّ عددها والوظائف التي أألغيت. وتساءل الوفد اإ
ذا كان هذا التقليص يؤثر على التوزيع الجغرافي.   أأمريكا اللاتينية والكاريبي واإ

بداء تعليقين، يتعلق الأول  .39 نه درس التقرير بتأأنٍ ويود اإ وشكر وفد الجزائر الأمانة على عرض هذه الوثيقة وقال اإ
عادة الهيكلة الداخلية. وقا نه لن يضيف شيئاً على ما س بق وأأن بموضوع التوظيف والثاني باإ ل الوفد في موضوع التوظيف اإ

لى التوازن بين الجنسين وضمان معالجة مسأألة التمثيل  لى توازن بين المناطق واإ لبعض  المفرطتناولته وفود أأخرى بشأأن الحاجة اإ
لى تحقيق هذه الأهداف ا لمرتبطة بالشمولية والتنوع. ثم المناطق بحكمة وشفافية وهدوء. وشّجع الوفد الأمانة على السعي اإ

نجازه في  كوادور وطلب مزيداً من المعلومات عما أأنجز وما يتوقع اإ عادة الهيكلة الداخلية وأأيدّ بيان اإ لى موضوع اإ تطرق الوفد اإ
ضافي من الشفافية في هذا الإطار. وأأضاف أأنه يمكن عقد مشاورات في هذا لى مقدار اإ  المس تقبل. ورأأى الوفد أأن ثمة حاجة اإ

عادة الهيكلة هذه. وختم الوفد  الموضوع، ل تكتفي بطرح مشكلة التوازن بل تتناول أأيضاً موضوع اختيار الأشخاص المعنيين باإ
 . 1975بتأأييده البيان الذي أأدلت به نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية بشأأن اس تعراض اتفاق عام 

نجازاهما. وقال الوفد ثم تحدث وفد جورجيا فهنأأ الرئيس على انتخابه لمنصب رئ  .40 يس لجنة التنس يق وشكر الأمانة على اإ
نه يؤيدّ تماماً البيان الذي أأدلت به رومانيا باسم  . وأأضاف أأن بلده غير ممثل ضمن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقاإ

ة ليؤكّد للجنة على أأن المكتب الجورجي موظفي الأمانة وأأعاد التأأكيد على اهتمامه البالغ بهذه المسأألة تحديداً. وانتهز الوفد الفرص
 للملكية الفكرية يمتلك القدرات البشرية اللازمة ليفي بمتطلبات المنظمة وليتمثل فيها حسب الأصول.

مانة على تقريرها المتعلق  .41 وهنأأ وفد الاتحاد الروسي الرئيس على انتخابه لهذا المنصب المرموق وأأعرب عن امتنانه للأ
العمل الذي أأنجزته. ورحّب الوفد بالإجراءات التي اتخذهما الامانة لتعزيز قدرات الموارد البشرية لفتاً في بالموارد البشرية و 

لى ضرورة التقيدّ بالتمثيل الجغرافي العادل للموظفين. لكن الوفد أأعرب عن اعتقاده بأأنه ينبغي عند اختيار  الوقت عينه اإ
آخر. موظفين للمنظمة أأخذ المزايا المهنية للمرشحين   في الحس بان قبل أأي اعتبار أ

ن الإحصاءات  .42 وشكر وفد تركيا الأمانة على العمل القيّم الذي اضطلعت به لإعداد هذه الوثائق المفصلة. وقال الوفد اإ
تبيّن بوضوح أأن منطقة الشرق الأوسط هي أأقل المناطق تمثيلًا في حين تتمثلّ مناطق أأخرى بعدد كبير من الموظفين، والتفت 

لى  أأن التوازن الجغرافي وفعالية القوى العاملة وكفاءهما، أأمران حاسمان لتمقيق الأهداف الاستراتيجية للويبو. وشّجع الوفد اإ
 الأمانة على النظر في أأوجه الخلل في التوزان وأأعرب عن تقديره لما تبذله المنظمة من جهود لتمسين التمثيل الجغرافي. 

لى انضم وفد باكس تان و  .43 دارة  أأنه وذكرخرى في همنئة الرئيس على انتخابه. الوفود الأ اإ تابع عن كثب النقاش حول اإ
لى تكثيف الجهود لمعالجة  ، لضمان هاوداخل  المس تمر عبر المناطق الجغرافية الاختلالالموارد البشرية في المنظمة، ودعا الأمانة اإ

 .1975لعام س ياسة التوظيف  الجهود المتعلقة بمراجعةوكذلك مبدأأ الأمم المتحدة للتوزيع الجغرافي العادل، التماشي مع 

لى الرئيس على انتخابه رئيسا للجنة.  ووجّه .44 دارة الموارد ع وأأثنىوفد المغرب أأحر التهاني اإ لى التقدم المحرز في مجال اإ
كبير في ال نقص ال  الضوء على وسلطوالمساواة بين الجنسين العادل الجغرافي  توزيعال على أأهمية احترام كذلك شدد و البشرية، 

 .يةالمس تقبل  يةالتوظيف  تهاس ياس هذه المسأألة في الاعتبار في  خذلأ الأمانة العامة  ا الوفددع. ولذلك، منطقتهمن  النساءتمثيل 

ازيل المكس يك والبر  بها وفود تالتي أأدل البيانات الوفدأأيد و الأمانة.  قدمته الذيد بيرو عن امتنانه للتقرير وفوأأعرب  .45
كوادور  آخر واإ س ياسة الموارد البشرية ه على الرغم من أأن أأنالوفد أأهمية التمثيل الجغرافي العادل. وذكر  حولن ووأأعضاء أ
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ّ  قبل نحو ثلاث س نوات، لم يرَ أأطلقت  ه ل يمكن أأن المتبّع، ورأأىالاتجاه  الوفد حول وتساءلهذه الس ياسة. ل نتائج ملموسة  ةأأي
لّ  ذا كا تحقيق تقدم اإ  .1975عام التوظيف لس ياسة  مراجعةالوفد د وأأي. مشتركاالهدف  ناإ

دارة الموارد البشرية.به   تعمل الذي قامأأثنى على الالمدير العام و  فرنسا وفدشكر و  .46 نه يود التعليق على ثلاث  اإ وقال اإ
، من غيره أأكثر ممثلا في الاعتذار عن كونه تهرغب أأبدى الوفد التوزيع الجغرافي العادل، وهي  ،نقطة الأولىوفيما يخص ال  نقاط.

لى أأنه لم يكن ممثلافقد جغرافي،  تمثيلهي مسأألة سأألة الم  بما أأنولكن  ا ناصب رفيعة المس توى. ودعالم في أأكثر من غيره  أأشار اإ
لى بذل كل جه الوفد  قارات. وبالنس بة للنقطة الثانية، أأشارالمرشحين من جميع د ممكن لمواصلة عملها للبمث عن الأمانة اإ

لى أأنهالوفد  لى أأن هناك وظائف رفيعوالالتناسب بين العدد الإجمالي للموظفين  بشأأنم بيانا قدّ و س بق  اإ ة المس توى، مشيرا اإ
لى  60 حوالي وذكر أأن هذا في المنظمة.  وظفما يقرب من أألف مجدا بالمقارنة مع نس بة عالية  وهي، من هذه الوظائف 70اإ

ليها دائما في  لتفاني الموظفين عن تقديره ودّ الوفد الإعرابلنقطة الثالثة، بايما يتعلق . وفالعنصر كان أأحد العناصر التي يشار اإ
لى النظر المدير العام، لفتا بذلك  مثلما صّرح، عملهم لى مراجعة نظام اال وثيقة الاإ لموظفين، والتي يمكن هامة التي همدف اإ

لى ان  لى جدول الأعمالأأنه لم ير عالوفد لحوار الاجتماعي. وذكر ربطها، من منظور الشفافية، با آخر ما يشير اإ أأي وفد أ
تقديم وجهات نظرها قبل  قادرة علىفي واقع الحال تكون س  الموظفين أأن جمعية  أأوس يعرب عن وجهة نظره في المسأألة، 

جابات  بعدتناولها  يمكن هذه مسأألة. وأأضاف أأن ولئحته لموظفينامناقشة نظام   بشأأن الموارد البشرية.الأمانة سماع اإ

البيان الذي أأدلى  الوفد وأأيدهذه اللجنة. يقود  تهلرؤي  العارم هسرور  أأعرب عن، و انتخابهنأأ وفد ماليزيا الرئيس على وه  .47
آس يا والمحيط الهادئبلدان به وفد الهند بالنيابة عن مجموعة   وحثّ  ،الجهود التي بذلتها الأمانة وأأعرب عن سروره لرؤية ،أ

بشأأن عدّة قدمتها وفود للمقترحات التي  دعمهوأأبدى الوفد لتمثيل الجغرافي في المنظمة. الأمانة على تكثيف جهودها لتمسين ا
 الوضع الحالي للمنظمة.بغية تحقيق الإنصاف في  ، وذلك1975لعام س ياسة التوظيف  مراجعة

ن وهنأأ وفد ليبيا الرئيس على انتخابه لقيادة هذه اللجنة. كما هنأأ نائبي الرئيس وشكر الأمانة على جه .48 ودها. وقال اإ
التفاق على عدد من بنود جدول الأعمال تحقق بفضل المترجمين الفوريين وشكرهم على عملهم الممتاز. وفيما يخص هذا البند 

نه يدعمه فيما يخص  ن البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية أأثار عزمه واقتناعه واإ من جدول الأعمال، قال اإ
ضاف أأن ذلك يشكّل موضوعا في منتهىى الأهمية ينبغي، فعلا، أأن يخضع لس تعراض تقني وعلمي من أأجل التوظيف. وأأ 

نه لم يلاحظ وجود سوى موظف واحد أأو موظفين  لى التمثيل الجغرافي وقال اإ ضمان المساواة بين الجميع. وتطرق بعد ذلك اإ
ن لم تكن الإنكليزية من بلده، مما يعني أأنه يلزم منح مواطني البلدان النامية، بما  مكانية الالتحاق بالمنظمة حتى واإ فيها بلده، اإ

 الفرنس ية لغتهم الأم. أأو

وهنأأ وفد الكاميرون الرئيس على انتخابه وأأبدى اس تعداده للعمل معه لضمان نجاح الاجتماع. كما هنأأ المدير العام  .49
عن أأمله في أأن يبُذل المزيد من الجهود لضمان تحسين  والأمانة على نوعية التقرير المقدم وعلى التقدم المحرز. ولكنه أأعرب

التوزيع الجغرافي للموظفين داخل المنظمة والمحافظة، في الوقت نفسه، على مبادئ الجدارة التي يجب أأن توجّه عملية 
دور تس تمقه في مجال  التوظيف. ورأأى أأنه ينبغي أأيضا أأن تكون أأفريقيا ممثلة في المناصب التقنية والعامة، مما يمكّنها من تأأدية

 الملكية الفكرية الدولية. وأأعرب كذلك عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية.

دارة الموارد البشرية على توفيرهما  .50 وهنأأ وفد السويد الرئيس ونائبي الرئيس على انتخابهم وشكر المدير العام ومدير اإ
نه يولي أأ  نه لحظ أأنه ل يزال هناك اختلال في ذلك التوازن داخل التقرير. وقال اإ همية كبيرة لقضية التوازن بين الجنسين واإ

 س يما على مس توى فئة المديرين. وأأعرب، في الوقت ذاته، عن تقديره للعمل المنجز في هذا المجال حتى الآن. المنظمة، ل

عيينه. وأأشاد بالأمانة على عرضها للتقرير وأأبدى، فيما يخص واغتنم وفد غامبيا الفرصة المتاحة له لتهنئة الرئيس على ت  .51
 قضية التوزيع الجغرافي، تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية.
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وشكر الرئيس جميع الوفود على ملاحظاهما اللطيفة وعلى ما أأبدته له ولنائبيه من همان. وشكر أأيضا كل الوفود على  .52
لى اللجنة. بياناهما  البالغة الأهمية وأأبدى رغبته في تقديم القرارات التالية اإ

نه يرغب المدير العام وقال  .53 في تناول البيانات العديدة المدلى بها وخاصة ما يتصل بالتنوع من حيث نوع الجنس اإ
زان على نفس جميع الوفود والتنوع الجغرافي. ورأأى أأنه من المهم أأن يتحدث عن الموضوعين المذكورين لأنهما موضوعان عزي

للوفود بقدر ما يتعلق الأمر بالأمانة أأن تعزيز  وأأكدوشكر جميع الوفود على مشاركتها البناءة للغاية المتصلة بهاتين المسأألتين. 
 التنوع الجغرافي تحقيق توازن أأفضل بين الجنسين في المنظمة وخصوصاً على المس تويات الرفيعة عبارة عن بنود تكتسي أأهمية

ن  حراز التقدم بشأأن تلك المسائل. وفيما يرتبط بالتنوع الجغرافي، قال اإ لى الأمانة وأأفصح عن التزامه باإ اس تثنائية بالنس بة اإ
لى بعض التقدم المحرز خلال  ن الحال على ذلك منذ عدة س نوات كما تعلم كل الوفود. وأأشار اإ الوضع الحالي ليس مرضياً واإ

لى  106وذكر أأن الأمانة زادت عدد الجنس يات الممثلة من الس نوات الخمس أأو الست الماضية  جنس ية غير  118جنس يات اإ
ن الفرص لإحداث التغيير  حداث تغيير جذري في ذلك المجال واإ نه ليس من السهل اإ أأن المسار ما زال طويلًا. ومضى يقول اإ

ليه مدير  تمحدودة وفقاً لما أأشار  لى الانخفاض الشدي ةاإ د المسجل في معدل التناقص في المنظمة أأي ما الموارد البشرية نظراً اإ
لى ضرورة  2يناهز  لى تحديد الغايات في نهاية المطاف واإ ن ذلك الأمر ليس عذراً ولفت النظر اإ في المائة. واس تدرك قائلًا اإ

نه  تحقيقها. وذكر أأن هناك سلسلة من التدابير الرسمية وغير الرسمية التي يمكن تنفيذها. وفيما يتعلق بالتدابير غير الرسمية، قال اإ
لى الفرص المتاحة. وأأفاد بتطبيق تلك  من الأهمية بمكان تعزيز توعية الفئات المحتملة التي قد تترشح لمناصب في الأمانة بالنس بة اإ

لى أأي وفد حتى يتس نى  التدابير في عدد من البلدان الناقصة التمثيل أأو غير الممثلة وأأعرب عن سرور الأمانة للاس تماع اإ
ن المسؤولية مشتركة تنظ ن الإخطارات والتبليغات بكل منصب شاغر أأيضا يم الأعمال المقبلة في ذلك المجال. وأأردف قائلًا اإ واإ

ن مساعدة الدول الأعضاء مطلوبة من ذلك المنطلق في ذلك الصدد لإتاحة تلك  لى جميع البعثات واإ في المنظمة ترسل اإ
ن المعنية على علم بتلك الفرص. وأأفاد بأأن الإحصاءات التي تحتفظ بها الأمانة الإخطارات للبلدان ولجعل الأشخاص في البلدا

لى كون مساعدة الدول الأعضاء مطلوبة للعمل على ذلك الجانب.  لى عدم تلقي طلبات الترش يح من بعض البلدان واإ تشير اإ
ن التدبير غير الرسمي الثاني هو ضمان الشفافية من خلال نشر الإح صاءات عن التوزيع الجغرافي كل س تة واس تطرد قائلًا اإ

ن  لى مسأألة عدم حدوث التقلبات بسرعة في ذلك المجال واس تدرك قائلًا اإ ن اختيار فترة الأشهر الس تة يعزى اإ أأشهر واإ
ن  لى جميع البعثات كل س تة أأشهر. واسترسل قائلًا اإ أأحدث الإحصاءات عن التوزيع الجغرافي لموظفي المكتب الدولي ترسل اإ

ن المسائل المعنى بها في ذلك التدبير ا حداث التغيير واإ طاره اإ لثالث المركز عليه هو التوظيف لأنه التدبير الذي يمكن في اإ
المضمار ل تقتصر على التوعية بل تتلقى جميع هيئات الاختيار تعليمات مفادها أأن التنوع الجغرافي هو معيار من المعايير المهمة 

طار تحديد قائمة قصيرة بالمرشحين وتقديم المرشحين المختارين. وفيما يتصل بالتدابير الرسمية التي ينبغي أأخذها في الحس بان في  اإ
من اتفاقية الويبو التي تعتبر الإطار الذي يوجه  7-9التي يمكن اتخاذها، ذكر في المقام الأول تقديم التوجيه بناء على المادة 

لى وجود مبادئ عام المناقشات بشأأن تلك المسأألة. وأأشار في المقام الثا ن  1975ني اإ بشأأن التوزيع الجغرافي وأأوضح قائلًا اإ
ذ وضعت مبادئ عام  ثارة بعض الردود اإ في نهاية المطاف من جانب الدول  1975الوثيقة الإعلامية قد أأعدت بغرض اإ

لى المكتب الدولي بشأأن ت لك المسأألة. وأأعرب عن الأعضاء وتقع المسؤولية عنها على عاتق الدول الأعضاء بتقديم الإرشاد اإ
ترحيب الأمانة الشديد بالقتراحات التي تقدم بها عدد من الوفود بشأأن مسار يمكن اتباعه في الأشهر الثني عشر المقبلة 

لى  لى اقتراح يمكن أأن يرُفع اإ لى لجنة التنس يق 2016جمعيات لجنة التنس يق خلال بقيادة الرئيس، على أأن تقود اإ ، وتحديداً اإ
عادة الهيكلة  2016في عام  لى مسأألة اإ ن الأمانة س تكون سعيدة أأن تدعم هذا المسار بقيادة الرئيس. وتطرق اإ وأأضاف قائلًا اإ

لى أأن التعبير ربما يكون قويًا لوصف ما حدث في الأشهر الثني عشر الماضية أأو ما  التي أأثارها وفدان من الوفود وأأشار اإ
ن تلك التغييرات هي بمثابة تكييف للقوى العاملة مع مهارات يتوقع أأن يحدث في الأشهر الثني عشر المقبلة . ومضى يقول اإ

جديدة باتت ضرورية لأداء المهام وفق المبادئ والإجراءات السارية. وتعلقت تلك التغييرات في معظمها بتكرار بعض المهام، 
دخال البيانات مثلًا التي لم تعد مطلوبة في أأنظمة التسجيل. وأأفاد بأأن  بالتعاون و الأمانة، في موضوع أأنظمة التسجيل،كمهام اإ

البيانات في نسق مقروء من الحاسوب بحيث تتس نى معالجتها واس تعمالها بتلك الطريقة وأأن  ، تلقتمع الدول الأعضاء
ذ كانت  العمليات كانت في تلك المجالت من أأنظمتنا العالمية للملكية الفكرية مختلفة تماماً قبل عشرة أأعوام أأو عشرين عاماً  اإ
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لى أأنساق من تكنولوجيا المعلومات أأقل تطوراً. ومن ذلك المنطلق،  ن لم تكن ورقية، كانت تستند اإ البيانات ورقية، أأو اإ
آخر تصنيف المهام وفق الاحتياجات والإجراءات والتكنولوجيات التي أأضحت مس تخدمة  لى أ نه يعُاد من حين اإ أأوضح قائلًا اإ

شكّ في أأن تلك الإجراءات ل تس تهدف على الإطلاق التمثيل الجغرافي وأأنها عبارة عن  ه لفي المكتب الدولي. وشدّد على أأن
جراءات تقنية بحتة تتخذ في ضوء التخطيط للقوى العاملة بالتزامن مع صياغة اقتراحات البرنامج والميزانية للثنائية المقبلة.  اإ

لى القرارات اللازم وشكر الرئيس المدير العام على ما قدمه من توضيحات هامة وم .54 ضافية، واقترح الانتقال اإ علومات اإ
طار هذا البند من جدول الأعمال.  اتخاذها في اإ

ن جمعية الويبو للتنس يق: .55  اإ

ووافقت على قبول  .WO/CC/71/2 Revمن الوثيقة  92أأحاطت علماً بالمعلومات الواردة في الفقرة  "1"
 المدير العام التكريمين المعنيين؛

 ؛.WO/CC/71/2 Revمن الوثيقة  96و 95 تينعلماً بالمعلومات الواردة في الفقر وأأحاطت  "2"

شراف رئيس لجنة الويبو للتنس يق بغية مراجعة مبادئ  "3" وأأحاطت علماً بأأن المشاورات س تُعقد تحت اإ
لى لجنة التنس يق خلال جمعيات الدول الأعضاء  1975 التمثيل الجغرافي لعام بهدف تقديم اقتراح اإ

 .2016 لعام

 تقرير عن مكتب الأخلاقيات "2"

وقدم المدير العام الس يدة ش يترا رادهاكيشون التي عينت مؤخراً رئيسة مكتب الأخلاقيات في الويبو. وأأحاط اللجنة  .56
مواطنة من سورينام وهي جنس ية غير ممثلة في الويبو وأأنها حاصلة على شهادة جامعية في  علماً بأأن الس يدة رادهاكيشون

طار  لى الس يدة رادهاكيشون في اإ القانون ومتمتعة بخبرة عريقة في منظومة الأمم المتحدة. وتوجه بأأطيب تمنيات المنظمة اإ
 الجديد. دورها

لى التقرير الس نوي لمكتب الأخلاقيات مؤقتا شغل المنصبالذي  لمكتب الأخلاقياتالسابق رئيس وقدم ال .57 ، مشيرا اإ
ر بأأن الزميل العزيز الس يد أأفارد بيشو، أأن التقرير يعرض حاليا في وثيقة مس تقلة، بناء على طلب من الدول الأعضاء. وذكّ 

رض، أأول من شغل منصب رئيس مكتب الأخلاقيات، فارق الحياة للأسف في العام سابق بعد صراع وجيز مع الموهو 
خطر أأعضاء الويبو ، وقد أُ ا جديدا للمكتبكتب الأخلاقيات ريما  يعُين رئيسوصّرح بأأن المدير العام عينه رئيسا مؤقتا لم 

لى حين عُينت  بذلك حسب الأصول المرعية في مذكرة داخلية، وقد ضمن هذا التعيين المؤقت سير المكتب دون توقف اإ
وتغطي ر الرئيس المؤقت للمكتب أأيضا بأأن مكتب أأخلاقيات الويبو أأنشئ منذ خمس س نوات الس يدة راضاكيشون. وذكّ 

. الويبوالمجال الأول بتعزيز ثقافة الأخلاقيات بين موظفي يتعلق ، أأنشطته أأربعة مجالت رئيس ية على النمو المبين في التقرير
نوفي هذا الصدد،  لزامي في مجال الأخلاقيات منذ  صلونيح جميع الموظفين على كل مس تويات المنظمة قال اإ على تدريب اإ

ن  ،2012 عام . هذا التدريب يقدمه خبراء استشاريون حاصلون على مؤهلات رفيعة ولهم باع طويل في هذا المضمارواإ
ن هذا التدريب صمم مثلا لضمان فهم معايير السلوك ومبادئ النزاهة فهما موحدا، ولإذكاء الوعي بالس ياسا ت وأأردف قائلا اإ

نه في الوقت الذي  والأدوات والاعتبارات المتعلقة بالسلوك الأخلاقي ولتعزيز المساءلة عند اتخاذ القرارات. واس تدرك قائلا اإ
نه  تولى فيه مهام منصبه، كان جميع الموظفين في الويبو قد حصلوا بالفعل على التدريب في مجالي الأخلاقيات والنزاهة، واإ

يجابية، 2014تدريب المعينين الجدد الذين التمقوا بالمنظمة في عام خلال فترة وليته أأشرف على  . وحقق هذا التدريب نتائج اإ
ذ أأفاد ما نسبته  في المائة من الموظفين بأأن الدورة التدريبية زادت من وعيهم بقضايا الأخلاقيات، وبشعورهم بأأنهم  96اإ

تعلق وتحدث عن مجال العمل الثاني الم  معضلات أأخلاقية. مجهزون على نحو أأفضل لتسوية ما قد يواجهونه في المس تقبل من
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نه قرربوضع القواعد والمعايير وتطوير الس ياسات،  مقدما أأل يتولى المسؤولية عنه سوى رئيس مكتب الأخلاقيات  وقال اإ
ن كان يلزم و  2010 راجع الس يدة راضاكيشون القواعد والمعايير التي وضعت في الويبو منذ عامالجديد. وبالتالي قد تُ  تنظر اإ

دخال المزيد من التمسينات عليها. لى مجال العمل الثالث المتعلق ب  اإ لى مكتب والتفت اإ تنفيذ الس ياسات المس ندة اإ
ودون التعرض لأي باس تمرار الضوء مجددا على أأن هذه الس ياسات قد نفذت  وأأعرب عن رغبته في أأن يسلطالأخلاقيات. 

التي تحتم الإبلاغ عن أأي مخالفة  لحماية المبلغين عن المخالفاتس ياسة الويبو  سؤولية عن تنفيذتولى الم ي المكتب  ر بأأنوذكّ  تأأثير.
 تلك الفترةيشتبه في ارتكابها، كما تحمي الموظفين الذين يقدمون هذه البلاغات أأو الذين يشاركون في أأنشطة الرقابة. وخلال 

جراءاهما وباس تقلال تام.بعناية، عم المكتبالخدمات المطلوبة من  قُدمتالمؤقتة،  وتحدث عن مسؤولية  لا بقواعد الويبو واإ
ن. برنامج الكشف الماليعن تنفيذ المكتب  في شروطا جديدة فرض الامتثال للمعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام  وقال اإ

 في المائة. 100 بلغت لتلك الشروط الامتثال وصرح بأأن نس بة، على الموظفين الذين يتقلدون أأعلى المناصبمجال الكشف 
ن بتطورات  يوافي مكتب الويبوصلات وثيقة بمكتب أأخلاقيات الأمم المتحدة في نيويورك الذي تربطه المكتب  وأأردف قائلا اإ

أأن  وصرح بأأنه ل يفوتهالمشورة القيمة لضمان تنفيذ الس ياسات باتساق.  لهالس ياسات المتبعة في مجال الأخلاقيات ويسدي 
نول يق وفي ختام ملاحظاته  مكتب أأخلاقيات الويبو مس تقل تماما عن مكتب نيويورك ول يتبادل معه المعلومات السرية. اإ

ن  على التقرير قال الرئيس المؤقت سداء المشورة، أأثناء فترة وليته طُلب منه المكتباإ المؤقتة، كما تسلم عددا من طلبات  اإ
لى ذلك. المشورة حيال قضايا منها الأنشطة الخا ن رجية والهدايا والضيافة ومسائل تتعلق بالتعيينات وما اإ جميع ومضى يقول اإ

أأعرب الرئيس وختاما  .وا من تلك الخدمةبما يبعث على الرضا لدى الزملاء في الويبو الذين اس تفادعولجت طلبات المشورة 
لمكتب عاملا بالكامل ملبيا لحتياجات موظفي المؤقتة، أأن يظل ا وليته ، خلال فترةالمؤقت عن سروره بأأن الإدارة ضمنت

ن التقرير يحتوي على المزيد من التفاصيل عن ملاحظاته الموجزه وأأن الويبو وأأمينا ع لى المبادئ الأخلاقية في الويبو. وقال اإ
لى الوفود. وتوجه لى الأمانة س تظل مس تعدة، كدأأبها، لتقديم المزيد من المعلومات والتوضيحات اإ في  الزملاء يعجم  بالشكر اإ

ليه من دعم أأو على حرصهم على الامتثال عندما طلب منهم  الويبو الذين اتصل بهم أأو اس تعان بخدماهمم على ما قدموه اإ
لى مكتب أأخلاقيات الأمم المتحدة في نيويورك،  وختاما توجه ذلك. على ما قدمه من دعم ومشورة كبيرين أأثناء الفترة بالشكر اإ

واختتم  .وثيقا نظرا للتشابه بين س ياساهمما وممارساهمما التنفيذية ح بأأن الويبو تتعاون مع المكتب تعاوناالمشمولة بالتقرير، وصر
لى الس يدة راضاكيشون  حديثه متوجها  الاضطلاع بواجباهما الجديدة.أأن تحقق نجاحا باهرا في  متمنيابخالص التهاني اإ

لى الأمانة على عرض التق .58 نه يولي أأهمية كبرى لمكتب الأخلاقيات وتوجه وفد المكس يك بالشكر اإ رير المنفصل. وقال اإ
لما يقوم به من أأجل النهوض بثقافة الأخلاقيات في الويبو على أأساس المسؤولية الأخلاقية والشفافية والاحترام. ورحب 

ن التقرير الس نوي لمكتب  برئيسة مكتب الأخلاقيات الجديدة. وعبر عن أأسفه لأن تعيينها اس تغرق أأكثر من عام. وقال اإ
ن الجزء الخاص بالمشورة السرية لم يشمل  الأخلاقيات، كان، للأسف، أأقصر من الس نوات السابقة، وقال على سبيل المثال اإ

نه ل يزال من اللازم الاضطلاع بالكثير من العمل،  أأية معلومات عن عدد حالت الاستشارة أأو عمن يطلبها. ورأأى الوفد اإ
عطاء زخم جديد للأنشطة المطلوب من المكتب الاضطلاع بها. وعبر عن رغبته خاصة وحث رئيسة المكتب الجديد ة على اإ

لى لجنة 2016في أأن يحصل على معلومات عن خطة عمل المكتب لعام  ، وشدد على تأأييده لخطة العمل التي س تقدم مس بقا اإ
 الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة ولملاحظات اللجنة وتعليقاهما.

د الوليات المتحدة الأمريكية عن تقديره للعمل الشاق الذي اضطلع به الرئيس المؤقت لمكتب الأخلاقيات. وعبر وف .59
ن قياس وقع التدريب باس تخدام الدراسات الاس تقصائية للموظفين ممارسة مهمة من بين أأفضل  وتحدث عن التقرير، وقال اإ

ذا النوع من المعلومات وتبادلها. وعبر عن تطلعه للعمل مع الممارسات المتبعة، وطلب النظر في توس يع نطاق اس تخدام ه
لى الموظفين العاملين في المنظمة، والحصول على المزيد  الأمانة من أأجل معرفة المزيد عن طابع ونوع التدريب المقدم بانتظام اإ

لى  العمل مع رئيسة مكتب من المعلومات عن التقدم المحرز في اس تئناف برنامج الكشف المالي. وأأعرب عن تطلعه أأيضا اإ
 الأخلاقيات الجديدة.
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وتحدث وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، ورحب برئيسة مكتب الأخلاقيات الجديدة، وتمنى لها النجاح في  .60
لى الرئيس المؤقت للمكتب على التقرير الذي قدمه، وأأثنى على الأمانة لما اض طلعت الاضطلاع بمسؤولياهما. وتوجه بالشكر اإ

به من عمل شاق لإنجاز المهام المحددة للس نة المقبلة من أأجل تعزيز كفاءة وفعالية ونزاهة الويبو وموظفيها. وصرح بأأن المجموعة 
أأحاطت علما بالإحصاءات المقدمة عن الأخلاقيات والنزاهة، وصرح بأأن المجموعة تشجعت لأن العمل الذي أأنجزه مكتب 

ذكاء وعي النظام برمته بالأخلاقيات وضرورة تحقيق النزاهة الأخلاقيات يسير في الاتجاه ا لصميح على ما يبدو، بما يضمن اإ
ن المجموعة تشجع المكتب على تكثيف أأعماله فضلا عن أأنشطة تدريب الموظفين،  والكفاءة والفعالية في الويبو. وأأردف قائلا اإ

 هذه المبادرات. من أأجل تعزيز مشاركة موظفي الويبو وتطبيق المعارف المكتس بة من

وشكر وفد بنما الرئيس المؤقت لمكتب الأخلاقيات والأمانة على العمل المنُجز. وأأعرب عن سروره لتعيين رئيسة  .61
ن المبادئ الأخلاقية وأأوجه السلوك السليمة تكتسي أأهمية بالغة  جديدة لمكتب الأخلاقيات وهنأأها على تعيينها. وقال الوفد اإ

كل مؤسسات منظومة الأمم المتحدة. وبناء عليه، أأحاط علما بالجهود التي بذلها الرئيس المؤقت  بالنس بة للويبو، شأأنها شأأن
لمكتب الأخلاقيات لضمان تحلي الموظفين بسلوك أأخلاقي. وأأضاف أأنه يبدي أأيضا، كالوفود الأخرى، اهتمامه بالحصول في 

لى الجزء المس تقبل على تفاصيل منهجية وطبيعة التدريب المقُدم في هذا المج شارة اإ ال. وفيما يخص المصطلحات المس تخدمة واإ
لى الإدارة العليا والمديرين وجميع الموظفينالرابع المعنون " "، تساءل الوفد عن الفرق بين الإدارة العليا المشورة السرية المقُدمة اإ

ن من المهم استيعاب المبادئ الأخلاقية على جميع المس تويات وطلب ت وضيحا بخصوص المعنى المقصود من والموظفين. وقال اإ
ليها مثلا في الفقرة لفائدة جميع الموظفين على كل .من التقرير على النمو التالي: ".. 5 عبارة "جميع الموظفين"، المشار اإ

ذا كان ذلك يشمل أأيضا الإدارة والإدارة العليا.مس تويات المنظمة  ". وتساءل الوفد عما اإ

لى الرئيس المؤقت لمكتب الأخلاقيات على التقرير، وهنأأ  .62 لى الوفود الأخرى في توجيه الشكر اإ وانضم وفد فرنسا اإ
رئيسة المكتب الجديدة على تعيينها. وأأعرب عن سروره الكبير لرؤية أأن ذلك التعيين أأسهم أأيضا في تعزيز التوزيع الجغرافي. 

لى محاولة الالتزام بفترة التعيين، التي تبلغ عادة، حسب قوله، وأأبدى أأسفه لوفاة الرئيس السابق للمكتب. و  دعا الوفد الأمانة اإ
ن منصب أأمين المظالم هو أأيضا منصب ل يزال شاغرا،  من الأمانة  وطلبس تة أأشهر في منظومة الأمم المتحدة. وأأشار قائلا اإ

هو حال أأمين المظالم، نهاية مدة الخدمة. وشكر عدم الإبقاء على وظائف من هذا القبيل شاغرة عندما يبلغ شاغلوها، كما 
الوفد الأمانة على الجهود المبذولة ليس في سبيل تعيين الرئيسة الجديدة لمكتب الأخلاقيات، بل كذلك في سبيل تمكينها من 

 ممارسة وظائفها بكل اس تقلالية.

 وهنأأ وفد كندا الرئيسة الجديدة لمكتب الأخلاقيات على تعيينها. .63

شارة .64 لى السؤال الذي طرحه وفد بنما، أأكّد الرئيس المؤقت السابق لمكتب الأخلاقيات أأن عبارة "جميع  وفي اإ اإ
 الموظفين" تشمل بالفعل الإدارة والإدارة العليا.

"التقرير الس نوي لمكتب الأخلاقيات" أأحاطت لجنة الويبو للتنس يق بمضمون و  .65
 (..WO/CC/71/3 Rev )الوثيقة

 الموحّد من جدول الأعمال 29 البند

 تعديلات على نظام الموظفين ولئحته

لى  .66  ..WO/CC/71/4 Rev الوثيقةاستندت المناقشات اإ

وطلب من الأمانة تقديم  تعديلات على نظام الموظفين ولئحتهمن جدول الأعمال المعنون  29وتناول الرئيس البند  .67
 الوثيقة.
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للموافقة عليها لئحته على لجنة الويبو للتنس يق لموظفين واعلى نظام المدخلة من التعديلات  اً عددوعرضت الأمانة  .68
ن المعلى التوالي خطار بهالإ او  طار تنظيمي سليم باإ  بالحتفاظسمح للمنظمة لنظام الموظفين ولئحته ت  س تمرةالم راجعة . وقالت اإ
ن التوافق مع أأفضل الممارسات مع ضما ويدعم هذه الاحتياجات والأولويات المتغيرةا تكيف مع احتياجات المنظمة وأأولوياهمي 

لى تصميح أأوجه التناقض أأو توضيح  الأمم المتحدة الموحدنظام في المتبعة  ن أأغلبية التعديلات ليست جوهرية بل همدف اإ واإ
ن هناك تعديلًا و ثغرةالتصدي ل حكم أأو  لى زيادة  فضيفقط من التعديلات المقترحة س ي اً احد. ومضت تقول اإ تكاليف في اإ
ن كانت زيادة طفيفة الموظفين لى المكاتب الخارجية  المعُاد انتدابهملموظفين ات افي مرتب الخاصة الزيادة الدورية أأل وهي واإ اإ

ن  ما تعديلات ل تؤثر في جميع التعديلات الأخرى واإ ماالتكلفة هي اإ لى خفض تكاليف الموظفينس ت تعديلات واإ . ؤدي اإ
لً في المرفق الأول يبين النص الحالي لنظام الموظفين والنص تتضمن جدو .WO/CC/71/4 Revوذكرت أأن الوثيقة 

الجديد المقترح والغرض من التعديل المقترح وأأن الجدولين الواردين في المرفقين الثاني والثالث يتعلقان بالتعديلات على لئحة 
ن بعض التعديلات. 2016الموظفين التي س بق تنفيذها أأو ستنفذ في يناير  المقترحة تتصل باس تمقاقات  وأأضافت قائلة اإ

ن المنظمة بخلاف الغالبية العظمى  لى الوطن. وأأوضحت قائلة اإ جازة زيارة الوطن ومنحة العودة اإ الموظفين مثل منحة التعليم واإ
ن الغرض  ذا كان الموظفون يقيمون في وطنهم واإ من منظمات الأمم المتحدة تدفع حالياً اس تمقاقات المغتربين في بعض الحالت اإ

ن التعديلات المقترحة هو بالتالي ضمان الاتساق مع الغرض من الاس تمقاقات أأي تعويض الموظفين المعينين دولياً عن م
ن التعديلات المقترحة س توائم لئحة لجنة الخدمة المدنية الدوليةالقيود المتصلة بالغتراب حسب تعريف  . واسترسلت قائلة اإ

ذ الأمم المتحدة الموحدسائر المنظمات في نظام في المتبعة رسات لمماالموظفين في المنظمة مع اللوائح وا . وشددت على أأنها اإ
دراكاً  فقه قضاء المحكمة الإدارية للموظفين الحاليين حسب تعريفها في تاماً الحقوق المكتس بة اقترحت تلك التعديلات أأدركت اإ

آراء مستشار المنظمة القانوني ومن موقف بوجه خاص. وأأحاطت علماً بأأنها اس تفادت أأيضلمنظمة العمل الدولية  لجنة اً من أ
وأأن الاقتراح المقدم يشمل  موعة التعويضات المشتركة لمنظومة الأمم المتحدةبشأأن المراجعة المس تمرة لمج الخدمة المدنية الدولية

في حين أأن الموظفين الذين بناء على تلك الاعتبارات حكماً يحتفظ بالحق في الحصول على منحة التعليم للموظفين الحاليين 
لى الوطن س يمتفظون بهذا  لى منحة العودة اإ يحق لهم الحصول على كامل الاس تمقاقات بناء على س نوات الخدمة بالنس بة اإ

ن الموظفين الذين تراكمت اس تمقاقاهمم الجزئية س يمتفظون بالجزء  الحق عند انتهاء خدمتهم في المنظمة. وأأردفت قائلة اإ
لى مركز عمل خارج وطنهم. أأما فيما يتعلق  2015ديسمبر  31المس تمق فقط في  ما لم ينقلوا لحقاً أأثناء مسارهم المهني اإ

جازة  لى اقتراح تدبير انتقالي يسُمح بموجبه للموظفين الذين اس تفادوا حتى ذلك الحين من اإ جازة زيارة الوطن، أأشارت اإ باإ
أأنه لن يحق للموظفين الجدد الذين يعينون دولياً ويلتمقون بالمنظمة  زيارة الوطن بممارسة ذلك الحق مرة واحدة أأخيرة. وذكرت

قامتهم خارج وطنهم وقالت  2016يناير  1في  ل الاس تفادة من اس تمقاقات الاغتراب في حال عملهم واإ أأو بعد ذلك التاريخ اإ
ن التعديلات المذكورة تتعلق بنظام الموظفين وهي معروضة على لجنة التنس يق ل  لموافقة عليها.بالتحديد اإ

ن بيانه يتصل بالمناقشة السابقة والاقتراح المقدم  .69 وهنأأ وفد هولندا الرئيس على تعيينه رئيساً للجنة التنس يق وقال اإ
لى الاس تماع  من وفد فرنسا. وأأبدى رغبته في أأن يحاط رسمياً علماً بأأنه ل يعترض على الاقتراح المقدم من وفد فرنسا والداعي اإ

لى رئيس مجلس   الموظفين قبل بحث البند الحالي.اإ

لى أأنه على غرار وفدي  .70 نه طلب التحدث قبل بدء مناقشة هذا البند من جدول الأعمال. وأأشار اإ وقال وفد بنما اإ
فرنسا وهولندا يعتبر أأنه من الضروري أأن يسُمح للموظفين بالتعبير عن أأي مشاغل تقلقهم، س يما وأأنهم دعامة من دعائم 

عطاء الكلمة لجم المنظمة الثلاث. وت  ذا كان يمكن الاس تماع للموظفين وحثّ على اإ لى  عية الموظفينساءل الوفد اإ قبل الانتقال اإ
 هذا الموضوع. 

التي طُرحت لتنظر فيها اللجنة. واعتبر  نظام الموظفين ولئحتهوأأحاط وفد المكس يك علماً بالتعديلات المختلفة على  .71
مانة  الوفد أأن معظم التعديلات ملائمة وتتسّق مع الممارسات الفضلى المتبعة في منظومة الأمم المتحدة وأأعرب عن تقديره للأ

لى أأنه يعارض ثلاثة اقتراحات. ورأأى أأن ل مبرر للتوضيح المقدم للمبا دئ المتعلقة لعرضها هذه التعديلات. لكن الوفد التفت اإ
بعدم حصول الموظفين الذين بدؤوا العمل قبل ادخال التعديل على منحة تعليم حتى حين يكونون قد اس تفادوا من هذه 
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لى أأنه يرى في ذلك عدم امتثال لقاعدة تقديم هذه المنحة وأأنه على قناعة الآن أأكثر من  المنحة وهم يقيمون في وطنهم. وأأشار اإ
لجنة الخدمة المدنية التي اقترحتها  مجموعة التعويضاتة حق مكتسب. وذكّر الوفد اللجنة بأأن أأي وقت مضى بأأن هذا المنح

لى اس تعراض وأأنه من السابق لأوانه اعتماد هذا الاس تثناء قبل أأن يقُبل اقتراح  الدولية لجنة الخدمة المدنية ل تزال تحتاج اإ
بدل جديد لتوفير اس تحداث ء. وذكر الوفد ثانياً أأن الأمانة اقترحت . وناشد الوفد الأمانة بعدم اعتماد هذا الاس تثناالدولية

لى مكاتب خارجية.  عند انتقالمالي قصير الأجل  حافز لى أأن مبدأأ التنقل جزء ل يتجزأأ من مفهوم الموظفين اإ والتفت الوفد اإ
مانة على البمث عن أأشكال أأخرى من ، وأأنه ل يتس نى له تأأييد هذه المبادرة. وحثّ الوفد الأ الخدمة المدنية الدولية وظائف

ضافياً  الحوافز لتعزيز التنقل ل تكون مالية. وأأعطى الوفد مثال منظمة الصحة العالمية حيث يؤمّن التنقل للموظف نقاطاً اإ
لى القاعدة   والتمس من الأمانة الاحتياطية القوائم بشأأنمن لئحة الموظفين  4.9.4للترقية. وفي الأخير، تطرق الوفد اإ

بقاء على قائمة احتياطية لمدة س نة بعد تسجيل الموظفين فيها.  ضافية تبرر الإ  معلومات اإ

وهنأأ وفد اس بانيا الرئيس على انتخابه لمنصب رئيس لجنة التنس يق وأأعرب عن رغبته بالإدلء ببعض الملاحظات على  .72
لى أأن هذه التعديلات تبدو اقتراحات جيدة بصورة عامة، لكنه أأضاف أأن  التعديلات التي اقترحتها الأمانة. وأأشار الوفد اإ

 من لئحة الموظفين 4.9.4لقاعدة شكوكاً تساوره بشأأن المسائل الثلاث التي عرضها وفد المكس يك. وتناول أأولً مسأألة ا
نه فهم أأنه في حال شغور  مكانية اختيار أأشخاص س بق و نفس الوظيفة ليقول اإ وقع ها يمكن لأغراض مرتبطة بالفعالية، اعتبار اإ

لى أأقل  جراءً جيداً، لكنه نوّه بضرورة مراعاة مبدأأ تساوي الفرص. واعتبر أأنه يمكن تقليص المدة اإ عليهم الاختيار ولم يوظفوا اإ
لى مسأألة الموظفين المقيمين في وطنهم ليعرب عن اعتقاده بأأنه من غير العادل التمييز  من مدة الس نة المقترحة. ثم تطرق الوفد اإ

لى المنظمة لحقاً. وأأعرب عن أأمله بأأن يوضع تدبير يتس نى تطبيقه بين الأشخاص المو  ظفين حالياً وأأولئك الذين سينضمون اإ
لى أأن ل ضرورة لعتماد تعديل يوفرّ ضافياً مالي حافزاً  على جميع الموظفين. وختم لفتاً اإ لىموظفين لل اً اإ مكاتب  الذين قد ينتقلوا اإ

نه من المس تمسن اإ خارجية يجاد المرشحين المناس بين لأن نظام التعويضات المشترك كافٍ بحد ذاته وأأن ل حاجة . وقال الوفد اإ
ضافية للموظفين العاملين خارج مقرّ عملهم.    لتقديم تعويضات اإ

م انظ وتوضيحتحسين بهدف الإيجابية التي اتخذهما الأمانة لتدابير ل لوليات المتحدة الأمريكية عن تقديره اوفد رب أأعو  .73
لى مداخلات وفدالوفد  . وذكرولئحته وظفينلمالويبو ل لى التفاق مع وفد وأأنه ، س بانيااإ المكس يك و  يأأنه اس تمع باهتمام اإ يميل اإ
س بانيا فترة تقل عن  النظر في أأنه قد يكون من الحكمةأأي قائمة احتياطية، ب باحتمال الاحتفاظ تعلقالم  4.9.4 للبند بالنس بة ،اإ

في  الخاصةالدورية زيادة  حول 25.3قتراح ل. وفيما يتعلق بايةالاس تخدام المحتمل للقائمة الاحتياط  اعتبارس نة واحدة عند 
لى مداخلات وفو ، المرتبات ذا  الوفدورغم عدم اس تعداد س بانيا، اإ كس يك و الم  يدبعد أأن اس تمع اإ في هذه المرحلة للفصل فيما اإ

ن الوفد يرى أأنه تماما،  ينبغي شطبه كان نه ينبغي، ال تم قبل الاقتراحفي حينبغي فاإ تعرض في الدورة شمل دراسة أأن ي  فاإ
درجات  وتشمل ه معلومات عن فعالية هذا الحافز المالي الجديد واس تخداميرتوفبغية جنة التنس يق ل ل الثالثة والس بعين 

ذا عمّ معلومات و ، ين ممن دفع لهم هذا الاس تمقاق وفئاهممالموظف  .حراك الموظفينعلى  تأأثير ملموس كان لهذا الحافزا اإ
لى ذلك، اقترح الوفد واتخاذ قرار للنظر فيها ، جنة التنس يقل ل الثالثة والس بعين  في الدورةالمعلومات هذه  أأن تقدم وبالإضافة اإ

 في المرتبات. الخاصةالدورية زيادة الاس تمرار  يؤيد

الدورية زيادة بشأأن ال 25.3فيما يتعلق بالمادة الجديدة رقم  لوليات المتحدة الأمريكيةا وأأيد وفد كندا اقتراح وفد .74
لى المنتقلين لموظفين لافز مالي قصير الأجل حفي المرتبات واس تخدامها ك الخاصة  ارجية.الخكاتب الماإ

س بانيا والوليات المتحدة اإ المكس يك و وفود مداخلات  ةصوخا، كانت نقاطا حاسمةخلات ادوذكر الرئيس أأن هذه الم .75
لىالأم يضاحات من الأمانة ريكية وكندا، التي تحتاج اإ  .اإ

لى أأنه .76 لى اللجنة في غضون عامبشأأنها جراء دراسة وتقديم تقرير ستسعد باإ  اوأأشارت الأمانة اإ عدد المرات التي عن  اإ
لى أأنه ة، مشير أأحدثته والأثر الذيفي المرتبات الخاصة فيها الزيادة الدورية  تماس تخد . سبيان صغيرة م الأرقاتكون توقع أأن ا ت اإ
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في هذه المسأألة بعناية وتشاورت أأيضا مع مكتب المستشار  تقد نظر  اأأنهالأمانة  تيما يتعلق بمسأألة منحة التعليم، ذكر وف
منحة بما أأن  ،عليهاالتعرض للمنظمة وبعض المخاطر القانونية  درجة منأأن هناك  هاداعتقوأأعربت الأمانة عن ا. للويبو القانوني

شكل ت  الأمانة أأن منحة التعليم تعتقد لذلك، وتهشخص ما وشروط خدم تعيين  رسالةفي  اأأساس يشرطا  عتبرت التعليم يمكن أأن 
لى  يؤديهذا الحق قد  وأأن رفض منح ا؛مكتس بحقاّ  الأمانة ترك  تحاقتر  بناء عليه،في هذا الصدد. و  الادعاءاتبعض اإ

لى أأن  ة، مشير لمجموعة صغيرة من الموظفينالمنحة  ههذ حتفاظ والا الاحتياطية لقائمةبا. وفيما يتعلق اكون كبير يالمالي لن  هاأأثر اإ
لى4.9.4المادة وفق لمرشحين لس نة واحدة با  اأأنه ت، وذكر 2014عام  أأن هذه المادة قد نفذت بالفعل ، أأشارت الأمانة اإ

 ة.الاحتياطيالقائمة مدة صلاحية من أأجل تقليص به الوفود  تقدمتستنظر في الاقتراح الذي 

وأأعرب وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن رغبته في توضيح البيان الذي أأدلى به عن الزيادة الدورية الخاصة في  .77
نه اقترح الإبلاغ عن نتائج الدراسة بعد عامين  ذا كانت الدراسات لتس تكمل، فاإ ذا أأراد المضي قدما واإ لى أأنه اإ المرتبات، وأأشار اإ

 ن عام واحد.من الآن عوضا ع

س بانيا، على أأساس توضيحات الأمانة وبناء على اقتراح وفد الوليات المتحدة الأمريكية فيما يتعلق بالزيادة  .78 وقال وفد اإ
نه ل يرى من الكافي الموافقة على تلك الزيادة في غضون عام أأو  الدورية الخاصة في مرتبات موظفي المكاتب الخارجية، اإ

ذا أأمكن الاس تعانة عامين، ورأأى أأن من الضرو لى هذه الزيادة فعلا واإ ري الحصول على المزيد من المعلومات عن الحاجة اإ
بحوافز غير نقدية. وتحدث الوفد عن منح التعليم، وصرح بأأنه يعي جيدا مبدأأ الحقوق المكتس بة لكنه ل يؤمن به على وجه 

نه يود تناول تلك المسأألة من جديد، ربما في العام المقبل، الخصوص. وذكر أأنه ل يواجه أأية مشكلة في اعتماد هذا التعديل، لك 
ذا أأجريت دراسة أأكثر تفصيلا  ذا حصل على المزيد من المعلومات والتحاليل القانونية من مكتب المستشار القانوني واإ اإ

ذا كان هذا الأمر س يؤثر في الحقوق المكتس بة. وذكر الوفد للرئيس أأن هذه  العناصر ينبغي أأخذها للتداعيات القانونية عما اإ
 بعين الاعتبار عند اقتراح مشروع القرار.

وعبر وفد المكس يك عن رغبته في تقديم بعض التعليقات ردا على التوضيحات التي قدمتها الأمانة. ورأأى، شأأنه شأأن  .79
جراء دراسة على النمو الذي اقترحه و  نه ل يمكن أأن يوافق على تعديل هذه النقطة قبل اإ س بانيا، اإ فد الوليات المتحدة وفد اإ

لى  الأمريكية. وصرح بأأنه ل يرى ضرورة في هذه المرحلة لعتماد هذا التعديل من أأجل زيادة مرتبات الموظفين المنقولين اإ
جراء تحليل  المكاتب الخارجية زيادة دورية خاصة، وعبر عن رغبته في أأن تعرض عليه دراسة في هذا الصدد أأول، من أأجل اإ

ن كان هذا ن  ليرى اإ لى مسأألة منح التعليم، والتمس الحصول على المزيد من المعلومات وقال اإ الاقتراح جدير بالتأأييد. والتفت اإ
لى حين أأن تقدم الأمانة تقريرا مفصلا في هذا الصدد. وأأضاف الوفد أأنه يود أأن  مكانه قبول هذا الاس تثناء، مؤقتا، اإ باإ

ومع لجنة الخدمة المدنية الدولية بشأأن مسأألة الحقوق المكتس بة،  ظمة العمل الدوليةالمحكمة الإدارية التابعة لمنتتشاور الأمانة مع 
لى المعلومات التي س يقدمها مكتب المستشار القانوني.  وذلك بالإضافة اإ

نه س يلزم أأخذ الملاحظات وشكر الرئيس جميع الوفود على تعليقاهما الممتازة. وقال .80 لى الاس تنتاجات، اإ ، قبل الانتقال اإ
دماج تلك الملاحظات والتعليقات في التوصيات  لى اإ والمساهمات بعين الاعتبار. وفي ضوء ما س بق دعا الرئيس الأمانة اإ

 المقترحة، كي تتماشى التوصية النهائية مع مداولت اللجنة تماش يا تاما.

ضافية عن الحقوق المكتس بة وستنظر في تقليص مدة الانتظار على  وأأكدت الأمانة للوفود أأنها .81 س تقدم معلومات اإ
لى س تة أأشهر. وصرحت بأأنها تفهم أأيضا أأن عليها أأن تقدم تقريرا عن مسأألة الزيادة  القوائم الاحتياطية من عام واحد اإ

لى اللجنة في غضون عامين.  الدورية الخاصة في المرتبات اإ

جراء دراسة في غضون وعبر وفد الوليات الم  .82 تحدة الأمريكية عن رغبته في أأن يضيف أأنه طلب أأيضا، ضمن التماسه باإ
عامين عن فعالية الزيادة الدورية الخاصة في المرتبات، اتخاذ قرار بشأأن مواصلة الزيادة الدورية الخاصة في المرتبات. وشدد 

عادة تقييم  .الوفد من جديد على أأن هذه المسأألة س تخضع لدراسة واإ
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س بانيا عن رغبته في التأأكد من أأنه فهم ملخص الأمانة قيد النظر. وتحدث عن مسأألة القوائم الاحتياطية  .83 وأأعرب وفد اإ
لى س تة أأشهر، بينما س تعيد اللجنة  نه يفهم أأن الأمانة س تقلص مدة الانتظار على القوائم الاحتياطية من عام واحد اإ وقال اإ

ضافية عنها. وقال الوفد فيما يتعلق بالزيادة الدورية الخاصة النظر في مسأألة منح التعليم في العام  المقبل بعدما تقدم معلومات اإ
جراء دراسات أأول كشرط مس بق للموافقة على هذه الزيادة. وشدد من جديد على أأنه ل يمكن أأن  نه يحبذ اإ في المترتبات اإ

 يوافق على الزيادة الدورية الخاصة في المترتبات في هذه الدورة.

س بانيا وأأضاف أأنه س يمضي قدما بفكرة اقتراح وفد الوليات وا .84 تفق وفد المكس يك مع البيان الذي أأدلى به وفد اإ
لى المكاتب الخارجية، لكن يلزمه  جراء دراسة تبرر الزيادة الدورية الخاصة في مرتبات الموظفين المنقولين اإ المتحدة الأمريكية باإ

زيادة. وبذلك شدد الوفد من جديد على أأنه ليس في وضع يسمح له بالموافقة على هذه أأول تحليل الدراسة قبل الموافقة على ال
جراء الدراسات التي اقترحها وفد الوليات المتحدة الأمريكية. لى حين اإ  الزيادة الدورية اإ

. وأأوضح أأن وذكر المدير العام أأنه يمكن للدول الأعضاء أأن تبت في هذه البنود الثلاثة أأو في بندين منها على الأقل .85
ضع تخئحة الموظفين ولتميز بين نظام الموظفين ولئحة الموظفين. للمنظمة أأن البنية الإدارية  ، وأأنقاعدةبالمسأألة الأولى تتعلق 

لى لجنة التنس يق كي تحيط بها علماً. الذنظام الموظفين لموافقة الدول الأعضاء بينما يتولى المدير العام تنفيذ  م بعدئذ اإ ي تقدَّ
تخص ممارسة الحفاظ على قائمة بالمرشحين النهائيين الذين رأأى مجلس الاختيار أأنهم مؤهلون للتعيين في المطروحة سأألة والم 

نه في بعض الأحيان يكون الشخص المقترح كاختيار أأول  منصب محدد، ويرد ترتيبهم فيها عادة حسب الأولوية. وأأردف قائلًا اإ
آخر لى قائمة مسار التعيين السابق التي وضعها . وكامثلا مشغولً أأو تولى منصباً أ نت الممارسة المتبعة حينئذ تتيح العودة اإ

آخرين عوضاً عن اس تهلال مسار تعيين  بغية تعيينمجلس الاختيار  ذا كانت القائمة تضم مرشحين مؤهلين أ المرشح التالي اإ
الأمانة . و ة وفود قد اقترحت وقف هذه الممارسةشهراً. وذكر المدير العام أأن عد 12هذه القائمة مفتوحة لمدة  تجديد. وظل

مكانية خفض المدة من س   لى س تة أأشهر. وأأشار  12تعيد النظر في مدة الحفاظ على هذه القائمة وستنظر في اإ المدير شهراً اإ
لى أأن هذه المسأألة تتعلق د أأحاطت علماً مضيفاً أأن الأمانة ق ؛ينبغي للجنة التنس يق أأن تحيط بها علماً  من ثمقاعدة و ب العام اإ

عادة النظر في مدة الحفاظ على القائمة. وأأوضح أأن  الموظفين  المسأألتين الآخرتين تتعلقان بلائحةببيانات الوفود وستراعيها في اإ
لى لجنة التنس يق الموافقة عليها أأو رفضها. فقد لفتت وحدة التفتيش المشتركة والمدققون الخارجيون انتباه الأمانة  وعليه يعود اإ

لى  ممارسة المنظمة في مجال منح التعليم، وأأشير عليها بتصميح هذه الممارسة بحيث ل يمُنح بدل تعليم للموظفين المقيمين في اإ
موظفاً مقيماً في فرنسا وس يقضي برفض  24ن هذا التصميح لن يؤثر سوى في وقال المدير العام في هذا الصدد اإ بلدهم. 

لى وجود مرافق  قامتهم الذي منمهم بدل تعليم نظراً اإ لمنظمة. وظفي الم حشد رئيس يةتصادف بأأنه منطقة تعليمية في بلد اإ
دارة الموارد البشرية في هذه المسأألة والتمست المشورة القانونية من مكتب المستشار القانوني الذي رأأى أأن الشروع  ونظرت اإ

شرطاً أأساس ياً من شروط تعيينهم. وبناء  الذي كان يعدُّ  في رفض بدل التعليم للموظفين الحاليين يخل بمبدأأ الحق المكتسب
يتمتع بالظروف ي موظف جديد بدل التعليم لأ على ذلك، اقترحت الأمانة تغيير هذه الممارسة في المس تقبل بحيث ل يمُنح 

؛ واقترحت الأمانة ولكن يس تمر الموظفون الأربعة والعشرون المقيمون حالياً في فرنسا في الحصول على بدل التعليم ذاهما،
لى أأنه حق مكت  منح هذه المس تمقات نظراً اس تمرار  . وتعلقت المسأألة الثالثة باقتراح الأمانة تطبيق حافز لتشجيع حراك بساإ

 على غرار ما ذكرهالموظفين وتشجيعهم على العمل في مكتب خارجي. وأأكد المدير العام أأن الحافز المذكور هو حافز اقتصادي 
س بانيا نين في المكاتب الخارجية ما أأثار اعتراض وفدي أأن الأمانة قد اقترحت تسريع زيادة درجات الموظفين المعيَّ و  ،وفد اإ

س بانيا. وأأضاف أأن الاقتراح الذي قدمه وفد الوليات المتحدة الأمريكية والذي أأيده وفد كندا،  هو الموافقة على المكس يك واإ
عداد تقيذه، سيتجسد في ف وتن التغيير المقترح  عامين عن فعالية هذا الحافز واس تخدامه وجدواه وعدد الموظفين  بعد مرور ريراإ

ذه المادة الجديدة أأو العمل به. وفضلًا عن ذلك، سيتعين في هذه المرحلة أأن تبت اللجنة في مواصلة المتأأثرة بهوالدرجات 
لى بهاوقف العمل  لى أأن مسأألتين فقط  استناداً اإ لى الرئيس البت في الدراسة. وخلص المدير العام اإ تتطلبان قراراً وأأنه يعود اإ

 طريقة اختتام هذا البند.
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 جميع الوفود تمام رضىتحتى يختتم  نة أأن هذا البند ل يمكن أأناللج  جميع الوفود على مساهماهما وأأبلغوشكر الرئيس  .86
لهذا البند،  قرار نهائيوع فقرة مشر أأن يعدّ  ،بعين الاعتبار حاتاقتر جميع الا أأخذبغية  ،. وطلب الرئيس من الأمانةالرضا

 .واختتامهاوجيزة  فترةبعد ذلك ل تهايمكن مناقش 

القرار وكان بعبارات دقيقة بعد ذلك.  تهااغيص عاد ت أأنشريطة  وعرض المدير العام أأن يقرأأ متن فقرة القرار المقترحة، .87
لى الموافقة على التعديلات على نظام الموظفين والإحاطة  وةدعهو ، 14لمقترح، الذي طلب في الفقرة الأول ا لجنة التنس يق اإ

، على النمو الوارد لموظفينلجنة التنس يق على تعديل نظام اتوافق اقترحت الأمانة أأن و  علما بالتعديلات على لئحة الموظفين.
لى ما يلي: "9ذكور في الفقرة الأول، والموافقة كذلك على التدبير الانتقالي الخاص الم المرفقبالتفصيل في  أأن " 1، مشيرة اإ

ذا كان لها أأثر ملموس، وعمّ  واس تخدامها 25.3 المادةدراسة حول فعالية  س تعدّ الأمانة  المعلومات  وستتضمن هذه الدراسةا اإ
لى   ذلك؛وقف عن أأو التبالعمل بهذه المادة الاس تمرار  لتخاذ قرار بشأأن جنة التنس يقل ل  2017عام دورة المناس بة، وتقدم اإ

ضافيا  اقانوني تحليلا قدّمأأن ي يمكنمكتب المستشار القانوني أأن  "2" فين سأألة الحقوق المكتس بة للموظبم  تممه لأي وفداإ
لى  فقدوظفين، لما بنظامار المقترح الثاني فيتعلق القر أأما التعليم.  بدل منحب الحاليين فيما يتعلق  الإحاطة دعيت لجنة التنس يق اإ

 فترة الزمنيةال تقليصالمدير العام للنظر في  يالمرفق الثالث، ودع في الواردةلموظفين لتعديلات التي أأدخلت على نظام اعلما با
ذكر المدير العام أأن لجنة التنس يق و . 4.9.4، كما هو منصوص عليه في المادة مرشحين المؤهلينلل يةقائمة الاحتياط للاحتفاظ بال

جراء  ماأأعلاه، وهالمذكورين بندين ل ل تبعا  على اللائحة توافقس    اوفدين طلبن بين الوفود لأ  اانقسام التي أأحدثتراسة، الداإ
جراء الدلموافقة على اللائحة فقط بعد ا تقدم دراسة مفصلة في غضون أأن  ةطيشر المضي قدما وفدان اقترح  في حين راسةاإ

. أأو وقفها الزيادةفي منح  لاس تمرارتدعى لجنة التنس يق لو حينها  الدورية الخاصة في المرتباتالزيادة ليعاد تقييم عامين، 
، 4.9.4ة . وفيما يتعلق بالماداختيار ذلك الاقتراحالأعضاء للدول  تترك ا، لكنهالاقتراحينيعتمد أأحد  الأمانة أأن واختارت

 ستنظر في فترة الأمانة نبعين الاعتبار وأأ قد أأخذت الملاحظات التي أأبدهما الوفود بأأن علما  تحيطس يطلب من اللجنة أأن 
 .قائمة المرشحين المؤهلينبظ احتفالا

لى  وليننقالم قبول زيادة الرواتب المقترحة للموظفين يخوّله في موقف ليس  ،في هذه المرحلة ،وكرر وفد المكس يك أأنه .88 اإ
لى ا ولكنهّضرورة هذا الحافز، ب اقتناعهعدم  حولالمكاتب الخارجية، وأأنه قدم عدة تعليقات  لنظر في ل  ادهس تعدأأشار اإ

وجهات نظر مختلفة بين الوفود بوجود الوفد  وأأقرّ واتخاذ قرار في ذلك الوقت.  ش تهادهما الأمانة العامة ومناق الدراسة التي أأع
س بانيا، الذي اضطر لموف بحضورمناقشة هذه المسأألة  نصفالمسأألة، وذكر أأنه س يكون من الم بشأأن هذه   غادرة قاعةد اإ

ينبغي مناقشة  أأنهمن المدير العام بيان ما جاء في واتفق الوفد مع مشاورات بشأأن المكاتب الخارجية. لإجراء الاجتماعات 
الوليات المتحدة الأمريكية وكندا بشأأن هذه النقطة على وجه  يدول الأعضاء، وأأنه س يتشاور مع وفبين الدهذه المسأألة 

أأن  ةطيشر منحة التعليم،  بشأأن الاس تثناء المقترحيوافق على كن أأن نية، ذكر الوفد أأنه يمالخصوص. وفيما يتعلق بالنقطة الثا
ضا عن جمعقليلا  هو أأمر يختلفة التنس يق، و للدورة المقبلة للجن المفصّلالتقرير يجهّز  فية عن الحقوق المكتس بة معلومات اإ
لى مزيد من المناقشهذه القضايا  وحاجة. ونظرا لضيق الوقت، فقط للوفود المعنيةتقدم  التكرم  سيالرئ من ة، طلب الوفد اإ

 على جميع الدول الأعضاء. وزعيكتابي  اقتراحبتقديم 

س بانيا لم يفهم اقتراحهما. وقال  .89 لى وفدي المكس يك واإ نه بعد الاس تماع اإ وهنأأ وفد س نغافورة الرئيس على انتخابه وقال اإ
لى تطب  ن الاقتراح الذي تقدم به وفد الوليات المتحدة الأمريكية يدعو اإ جراء  يق الزيادة الدورية في المرتباتاإ أأول، ثم اإ

جراء الدراسة أأول دون تطبيق الزيادة الدورية في المرتبات. وأأراد  لى اإ س بانيا اإ الدراسة، بينما يدعو اقتراح وفدي المكس يك واإ
جراء الدراسة المذكورة في الحالة الثانية.  الوفد أأن يعرف الطريقة التي س تتبعها الأمانة في اإ

نه ل يمكن اس تكمال هذا البند من جدول الأعمال نظرا لوجود عدة اقتراحات، بما في ذلك اقتراح المدير وقال  .90 الرئيس اإ
آخر بشأأن هذا البند المحدّد في صباح اليوم التالي للنظر في اقتراح رسمي من  العام. واقترح تأأجيل الاجتماع وعقد اجتماع أ

 لحساسة للغاية.الأمانة بخصوص قرار ممكن حول هذه القضية ا
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نه لم يتسن بلوغ توافق في الآراء بشأأن هذا البند من جدول الأعمال في مساء اليوم  .91 واس تأأنف الرئيس الجلسة بالقول اإ
لى اتفاق.  السابق وأأنه أأجريت مشاورات غير رسمية في ذلك المساء وفي هذا الصباح من أأجل التوصل اإ

ذا لم تطُبق الزيادة الدورية والتمس وفد س نغافورة توضيحا من الأمانة حول ال .92 طريقة التي س تُجرى بها الدراسة اإ
ذا كانت الأمانة قد نظرت فعلا في خيارات بديلة قبل تقديمها لقتراح الزيادة الدورية في  الخاصة في المرتبات، وحول ما اإ

 المرتبات.

لى التفكير ماليا في المنهجية وأأنه .93 لى أأن الأمانة بحاجة اإ سهامات أأو اقتراحات يمكن أأن وأأشار المدير العام اإ ا ترحب بأأي اإ
لى  يتقدم بها أأي من الدول الأعضاء في هذا الصدد، ولكنه أأوضح أأنه من الضروري على ما يبدو أأن تكون المنهجية مستندة اإ

مكانية اس تقصاء الموظفين لمعرفة الأثر المتوقعّ أأو الأثر الم  مكان الأمانة أأيضا أأن تنظر في اإ تصوّر. غير أأنه توقعات. وأأضاف أأنه باإ
لى التمعّن في هذه المسأألة. وفيما يخص النقطة الثانية الخاصة بالبدائل، ذكر المدير العام أأنه تم بحث  أأكّد أأن الأمانة بحاجة اإ

لى طرح ذلك الاقتراح هو نظام الأمم المتحدة المعقد والذي له الغلبة فيما يخص  خيارات أأخرى وأأن من الأس باب التي دفعت اإ
لى ضمان أأن يكون لكل الموظفين، أأيا كان المكان الذي يعملون فيه في العالم، قوة شرائية مماثلة عامل تسو  ية مقر العمل الرامي اإ

ن الأمانة كثيرا ما تتلقى شكاوى من الموظفين مفادها  في الاقتصاد المحلي فيما يخص الرتبة نفسها والدرجة نفسها. ومضى يقول اإ
المساوئ في بعض البلدان. وأأوضح أأن ذلك من بين الأس باب التي جعلت الأمانة تطرح أأن النظام مصمم كي يخلفّ بعض 

لى حد ما من ما يعتبره البعض اختلال في التوازن في منظومة الأمم المتحدة، دون  اقتراحا بمنح حافز مالي من شأأنه التقليل اإ
 انتقاد المنهجية المس تخدمة في هذا الصدد.

على التوضيحات المهمة والمعلومات الإضافية التي قدمها واقترح المضي قدما بالقرارات وشكر الرئيس المدير العام  .94
 المطلوبة ضمن هذا البند من جدول الأعمال.

ن لجنة الويبو للتنس يق: .95  اإ

)"الزيادة الدورية الخاصة في  25-3وافقت على التعديلات على نظام الموظفين، باس تثناء المادة  "1"
، 9 كما هو وارد بالتفصيل في المرفق الأول، وعلى التدبير الانتقالي الخاص المذكور في الفقرة ،المرتبات"(

 وأأحاطت علما بأأن:

الأمانة س تضطلع بدراسة حول قضية تنقل الموظفين، بما في ذلك اس تعراض أأشكال تحفيز  )أأ(
لى لجنة ال  تنس يق في دورهما أأخرى لتشجيع تنقل موظفي الفئة المهنية. وس تُقدم تلك الدراسة اإ

 ، كي تنظر فيها وتبتّ في قبول الزيادة الدورية الخاصة في المرتبات أأو عدم قبولها؛2016 لعام

لى لجنة التنس يق في دورهما لعام )ب( تحليلا بشأأن  2016 وس يقدم مكتب المستشار القانوني اإ
لصلة بالأثر المالي، كي قضية حقوق الموظفين المكتس بة فيما يخص منحة التعليم، مع المعلومات ذات ا

ذا كان ينبغي الإبقاء على المادة الجديدة  )و( من نظام الموظفين الخاصة بمنحة التعليم، 14-3تبتّ فيما اإ
 حذفها. أأو

 وأأحاطت علما بالتعديلات على لئحة الموظفين كما هو وارد بالتفصيل في المرفق الثاني؛ "2"

وظفين كما هو وارد بالتفصيل في المرفق الثالث ودعت المدير وأأحاطت علما بالتعديلات على لئحة الم "3"
مكانية تقليص الفترة التي يمكن أأن يوضع خلالها المرشحون الذين أأوصى بهم مجلس تعيين،  لى النظر في اإ العام اإ

 ولم يعُيَّنوا، في قائمة احتياطية.



WO/CC/71/7 
21 
 

 من جدول الأعمال الموحّد 30البند 

 الويبو للطعونتعيين رئيس ونائب رئيس مجلس 

لى الوثيقة  .96  .WO/CC/71/5استندت المناقشات اإ

لى البند  .97 " وطلب من الأمانة تعيين رئيس ونائب رئيس مجلس الويبو للطعون"من جدول الأعمال  30انتقل الرئيس اإ
 عرض الوثيقة.

دخالها على نظام الموظف .98 ين ولئحته فيما يتعلق وذكَّرت الأمانة بأأن لجنة التنس يق قد وافقت على التعديلات المقترح اإ
صلاح العدالة الداخلية في دورهما السابعة والس تين في عام . 2014 يناير 1. ودخلت هذه التعديلات حيز النفاذ في 2013 باإ

ونصَّ نظام الموظفين ولئحته المعدلن على جملة أأحكام منها أأن تعيّنِّ لجنة التنس يق رئيس ونائب رئيس مجلس الويبو للطعون 
اقتراح من المدير العام. ويجب أأن يكون رئيس ونائب رئيس مجلس الويبو للطعون خارجَين عن الويبو وأأن يعمل  بناء على

، شرعت الإدارة في البمث عن رئيس ونائب له. وشملت معايير الأهلية 2014 مجلس الطعون من خلال هيئتين. وفي فبراير
وأأل يكونا من موظفي الويبو أأو من الموظفين السابقين الذين عملوا  ة معادلةقانون الخدمة المدنية الدولية أأو خبر التمتع بخبرة في 

فيها في الس نوات العشر الماضية. واس تجاب تسعة أأشخاص لدعوة الويبو لإبداء الاهتمام. واس تغرق مسار الاختيار 
 الس يد نوربرت فوهلر رئيساً تاً، . وعينَّ المدير العام، مؤق 2014والمشاورات مع مجلس الموظفين ثمانية أأشهر حتى أأكتوبر 

نهم لجنة التنس يق. وترد في الوثيقة 2014نوفمبر  1من  للرئيس، اعتباراً  والس يد مايكل بارتولو نائباً  ، بانتظار أأن تعيِّّ
WO/CC/71/5  لى تعيين الس يد لى لجنة التنس يق تفاصيل خبراهمما. وأأعلنت الأمانة أأن لجنة التنس يق مدعوة اإ مة اإ المقدَّ

 رت فوهلر )أألمانيا( رئيساً لمجلس الويبو للطعون والس يد مايكل بارتولو )مالطة( نائباً له.نورب

لقاء كلمة، اقترح الرئيس  .99 ذ لم يبدِّ أأي وفد رغبة في اإ وشكر الرئيس الأمانة على عرضها وفتح الباب للتعليقات. واإ
طار هذا البند من جدول الأ  لى القرارين اللازم اتخاذهما في اإ  عمال.الانتقال اإ

ن لجنة الويبو للتنس يق: .100  اإ

من  س نوات اعتباراً  لمجلس الويبو للطعون لمدة خمس الس يد نوربرت فوهلر رئيساً عيَّنت  "1"
 ؛التعيين تاريخ

من  لرئيس مجلس الويبو للطعون لمدة خمس س نوات اعتباراً  الس يد مايكل بارتولو نائباً وعيَّنت  "2"
 التعيين. تاريخ

 

 [ان]يلي ذلك المرفق
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 المرفق

 خطاب رئيس جمعية موظفي الويبو
لى   لجنة الويبو للتنس يقأأعضاء اإ

 (2015أأكتوبر  13)

 ن،ون الموقر والمندوب أأصحاب المعالي، الس يد الرئيس،

آراء موظفي هذه المنظمة وشواغلهم. بلاغكم بأ ليه اإ  يشرفني أأن أأخاطبكم اليوم بصفتي رئيساً لجمعية موظفي الويبو، عُهد اإ

لى نائبيَكم على انتخابكم في هذه اللجنة الهامة. ول يعدو أأمل  ليكم، س يادة الرئيس، واإ آيات التهنئة اإ وأأود بدايةً أأن أأقدم أأسمى أ
دارة ممثلي الموظف ننا نرحب بأأية فرصة لعقد مناقشات منتظمة بغية متابعة مسائل اإ ين التشاور والتعاون معكم بطريقة مثمرة، واإ

 شؤون الموظفين في الويبو.

لى مواصلة هذا الحوار والتبادل.  ولقد سرَّ مجلس الموظفين بمناقشاته مع الدول الأعضاء؛ ما زاده تطلعاً اإ

بفصل الرئيس السابق لجمعية الموظفين، الذي اتخذته الإدارة تعسفي ال قرار فبعد الات عصيبة. ول شك في أأن الويبو تمر بس نو 
ذ أأعلن  يزال ول. بطبيعة الحال العلاقات بين الموظفين والإدارة وتوقف المشاورات بينهما تتدهور هذا الوضع مقلقاً للغاية. اإ

العام، مراراً اس تعداده للتواصل مع الإدارة على أأساس من مجلس الموظفين الجديد، الذي انتُخب في شهر مارس من هذا 
الشفافية والجدوى وحسن النية شريطة توقف الإدارة عن التدخل في المعايير والإجراءات الراسخة لنتخاب ممثلي الموظفين 

 في مجلس الموظفين.

دخالها على نظام الموظفين ولئحته دليل على انعدام  هذه الشفافية والجدوى. فقد أأسفر انعدام ولعل التعديلات المقترح اإ
لى توعية الإدارة بضرورة امتثال الويبو  ننا نسعى جاهدين اإ لى العديد من المكاتبات بين الإدارة ومجلس الموظفين. واإ الشفافية اإ

ون المقيمون في للمارسات الفضلى المتبعة في منظومة الأمم المتحدة، وبعدم التمييز ضد فئة من الموظفين هم الزملاء الفرنس ي
عطاء منحة الإعادة  656 فرنسا. وقد خلصت المحكمة الإدارية للأمم المتحدة في قرارها رقم لى أأن س ياسة رفض الأمم المتحدة اإ اإ

لى الوطن للزملاء الفرنس يين العاملين في جنيف والمقيمين في فرنسا "] [ تعدُّ تمييزاً ينتهك أأحد المبادئ الأساس ية للمساواة. …اإ
لى الوطن تمييزاً مزدوجاً يقوم على الجنس ية ومحل الإقامة؛ ول ترى المحكمة أأي مبرر له".  ويعدُّ  عطاء منحة الإعادة اإ رفض اإ

ومن ثم، تتجلى أأهمية انتظار قرارات الجمعية العامة للأمم المتحدة المزمع صدورها في مرحلة لحقة من هذا العام بشأأن 
 .موعة عناصر الأجرلمج لجنة الخدمة المدنية الدوليةاس تعراض 

لى أأدنى حد لها. ومع ذلك تس تمر الإدارة في والريبةويسود المنظمة جو من الخوف  . فقد انحطت الروح المعنوية للموظفين اإ
آخرين من ذوي العقود غير الثابتة. ولم يرَ مجلس م به لتستبدلفي المنظمة  العهدالتخلص من الموظفين طويلي  موظفين أ

ن   الاس تعاضة عنالموظفين أأي تحليل مس تقل للوفورات المزعومة التي تحققها هذه الاستراتيجية. وفضلًا عن ذلك، فاإ
لى خسارة جس يمة في الذاكرة المؤ تثابتة ال عقود غير ال بذويبموظفين مؤقتين أأو  العهدالموظفين طويلي  ول تحسس ية و ؤدي اإ

مة قد تصل حد زيادة  لى عواقب وخيمة على جودة الخدمات المقدَّ دون أأي تخطيط سليم للتعاقب الوظيفي. وس يفضي ذلك اإ
مت على أأنها س ياسة لتخطيط التعاقب الوظيفي ولكنها حقيقةً ل تنطوي على نهج  التكاليف. ولعلكم قد اطلعتم على وثيقة قدِّّ

لى تبرير  حدى توصيات وحدة التفتيش المشتركة. ولقد أأصبمت بيئة العمل في الويبو بيئة غير صحية منظم وهمدف حصراً اإ اإ
طة بسبب تدهور ظروف  وزيادة مضايقة الموظفين والتغيير المس تمر في نظام الموظفين ولئحته. ول تعزز هذه  العملومحبِّ

لى أأن مج والريبةالبيئة سوى الخوف  لس الموظفين يلتقي يومياً بموظفين مكروبين يخشون في نفوس الموظفين. وتجدر الإشارة اإ
التماس المساعدة ممن حولهم. ويدل ذلك على أأن جميع موظفي الويبو في عناء مس تمر. وأأفاد التقرير الس نوي لأمين المظالم 

فقار  مفادهبأأنه "ثمة تعليق سائد، بلغ مكتب أأمين المظالم،  2014 لعام الموارد البشرية  العمل وتجريد ممارسات مكانشعور باإ
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لى تفاقم شعور الانقسام  غفال البعد الإنساني في نفوس الموظفين وأأدى اإ لى أأن ساد  والتعسكرمن بعدها الإنساني. وقد أأثر اإ اإ
 التوتر جو المنظمة".

عينت موظفاً مؤقتاً لم يكن  ثمومن المؤسف أأن هذه المنظمة ظلت دون مسؤول عن مكتب الأخلاقيات طوال هذه الفترة، 
سؤول مؤقت فقط عن رعاية شؤون بم  واكتفتأأمين مظالم منذ شهر يونيو من هذا العام  ولم توظف، بالموضوععلى دراية 

. ولم يطُلعَ الموظفون على مسار تعيين راجاوبيلينرحيل الس يد ب مدير شعبة الرقابة الداخليةوخسرت الموظفين لعدة أأشهر 
 يؤدي دور المسؤول الرسمي عن ميثاق الرقابة. المدير الجديد لشعبة الرقابة الداخلية الذي

بأأن مكتب خدمات الرقابة الداخلية قد فتح تحقيقاً، تواصلوا مع مجلس  –من خلال الصمف  –وبعد أأن علم بعض الموظفين 
بداء شواغلهم. وتماش ياً مع مهام ومسؤوليات ممثلي الموظفين، أأحال المجلس هذه الأس ئلة اإ  لى رئيسَي الموظفين لطرح أأس ئلتهم واإ

ما يهأأن وليتب. وبعد مرور شهرين ونصف، تلقى المجلس رداً من الرئيسَين 2015 يوليو 13الجمعيات ولجنة التنس يق كتابةً في 
لى الرئيسين المقبلين.  قد أأوشكتا على الانتهاء، وعليه س تحال هذه المسأألة اإ

آملًا أأن يجيب عن أأس باب التمف لى ويرحب مجلس الموظفين بهذا التمقيق أ حالتها اإ ظ المزعوم على أأغراض بعض الموظفين واإ
سقاط الحصانة  الحمض النووي الريبيالشرطة القضائية التي اس تخرجت منها  ذن منهم أأو اإ لهؤلء الموظفين دون علمهم أأو اإ

زاء حماية المبلغين عن المخالفات والشهود. ولقد بلغنا أأن وزارة الخ ارجية الأمريكية الوظيفية عنهم. ولكن يساورنا قلق شديد اإ
مم  أأضحتشهادة حماية المبلغين عن المخالفات. وبذلك الويبو قد قررت رفض منح  الويبو الوكالة المتخصصة الوحيدة التابعة للأ

أأصبح من الملح أأن تنظر الدول الأعضاء في وضع حماية المبلغين عن المخالفات في و المتحدة التي لم تحصل على هذه الشهادة. 
 الويبو.

، أأرسل 2014نوفمبر  3وأأود كذلك أأن أأبلغكم بتدخل المدير العام في شؤون تمثيل الموظفين الذي نرفضه رفضاً باتًا. ففي 
لى جميع موظفي الويبو يبلغهم فيه بتفسيره الجديد للمادة  لكترونياً اإ من نظام الموظفين والتي تخص مجلس  1.8المدير العام بريداً اإ

؛ وحث جميع الموظفين على اتخاذ ما تلاءم من التدابير مع تفسيره الجديد؛ وأأسفر ذلك بطبيعة الموظفين والانتخابات فيه
 الحال عن توزيع بعض الموظفين لعريضة في هذا الشأأن.

التي تقضي بأأن أأنشطة تمثيل الموظفين تخرج عن نطاق  نظمة العمل الدوليةوينتهك ذلك أأحكام المحكمة الإدارية التابعة لم 
لى أأن التفسير الجديد الذي اعتمده المدير العام لهذه المادة من نظام الموظفين اختصاصات ا لمدير العام. وتجدر الإشارة أأيضاً اإ

 يتنافى مع الممارسة الراسخة التي احترمها المديران العامان السابقان والمدير العام الحالي خلال وليته الأولى.

و من عدد الطعون القانونية الذي شهد ارتفاعاً شديداً خلال الس نوات الماضية. وتتجلى حالة الاضطراب وعدم الرضا في الويب
ل المفروض 2014ففي عام  ، نقمت الإدارة نظام العدالة الداخلي وأأعرب الموظفون منذئذ عن استيائهم من هذا النظام المعدَّ

 وعن عدم ثقتهم به.فرضاً 

ل بعد  ةأأي للمدير العام أأن يفرض يكنوقبل هذه التغييرات، لم  جزاءات على الموظفين )باس تثناء التوبيخات والتحذيرات( اإ
دارية هي اللجنة الاستشارية المس تقلة؛ وكان رئيس جمعية الموظفين عضواً فيها بموجب نظام جمعية موظفي  استشارة هيئة اإ

طار اس تعراض نظام العدالة الداخلي ما أأجاز للمدير الع ام تطبيق جميع الجزاءات بما فيها الويبو. وأألغيت هذه الهيئة في اإ
قامة  ن ممارسات الإدارة الرش يدة واإ ذ اإ الفصل دون استشارة أأية هيئة تأأديبية. ول يخدم ذلك مصالح الموظفين أأو المنظمة. اإ

نظام عدالة ذي مصداقية تقتضي وضع نظام ملائم من الضبط والموازنة. ويجدر التشديد على أأن المنظمات الأخرى التابعة 
ننا لمن آلية أأو هيئة تأأديبية مشتركة تنظر في الحالت التأأديبية وترفع توصيات عنها للمدير العام. لذا فاإ ظومة الأمم المتحدة تتمتع بأ

عادة تفعيل اللجنة الاستشارية المشتركة في الويبو بأأعضائها السابقين كي يتس نى فحص الحالت التأأديبية  نصافنطالب باإ  باإ
 .ودقة
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ليكم بعنوان "وفيما يخص الوثيق مة اإ "، أأعرب بعض الزملاء عن أأسفهم تعيين رئيس ونائب رئيس مجلس الويبو للطعون ة المقدَّ
لعدم وجود توازن بين الجنسين وتوزيع جغرافي عادل في اختيار الرئيس ونائبه. ومع كل الاحترام الواجب للأشخاص 

حدى المرشحين لرئاسة هذا المجلس الهام، فقد علمنا بأأنهم ل يتقن حدى لغتَي التواصل في الويبو أأي اإ ون اللغة الفرنس ية؛ وهي اإ
 اللغتين التي يمكن رفع طعون بها. ويعدُّ ذلك مصدر قلق بالغ لزملائنا المتحدثين بالفرنس ية.

لى أأعضا ليكم بعنوان "تعديلات على نظام الموظفين ولئحته"، فقد أأحال مجلس الموظفين اإ مة اإ ء لجنة وفيما يخص الوثيقة المقدَّ
آراءه ومواقفه وطلباته في هذا الصدد.  التنس يق أ

رجاء النظر في التعديلات المقترحة على نظام الموظفين ولئحته  م، يلتمس مجلس الموظفين من لجنة التنس يق اإ وبناء على ما تقدَّ
مم الم  لى أأن تتخذ الجمعية العامة للأ لجنة تحدة قراراً في توصيات فيما يخص مس تمقات الموظفين وبدلهمم حتى العام المقبل اإ

 9.9و 3.5)أأ( و2.3و 14.3المنبثقة عن اس تعراض كامل عناصر الأجر. ويخص ذلك تحديداً المواد  الخدمة المدنية الدولية
لى تفادي الازدواجية في العمل فضلًا عن ضمان عدم التمييز بين مس تمقات  4.12و من نظام الموظفين. ويرمي هذا الطلب اإ

همم والاتساق مع توصيات لجنة الخدمة المدنية الدولية وقرارات الجمعية العامة للأمم المتحدة الواجب تطبيقها في الموظفين وبدل
 جميع المنظمات والوكالت التابعة لمنظومة الأمم المتحدة.

ن مجلس الموظفين يلتمس من لجنة رجاء  وأأما فيما يخص جميع التعديلات الأخرى على نظام الموظفين ولئحته، فاإ التنس يق اإ
لى أأن يتس نى لمجلس الموظفين عقد مناقشات مس تفيضة عن هذه المسائل مع الإدارة.  مداولهما في هذا الشأأن اإ

ننا نود أأن يحب الموظفون عملهم في الويبو وأأن يعود جو الثقة والاحترام  لى أأن أأهدافنا بس يطة. فاإ وفي الختام، أأود الإشارة اإ
ليه في المنظمة، كي يتس نى للموظفين الإسهام على نحو أأفضل في تحقيق أأهداف المنظمة ويقل مس توى الخوف أأو يقُضى ع 

ننا ندرك شواغلكم وأأهدافكم ونود أأن نشارك في  بطريقة تتيح خفض التكاليف بصورة شفافة ومنصفة ومقبولة دون تحيز. واإ
 تحقيق أأهدافكم بفضل قوة عاملة متممسة تعمل في بيئة صحية.

قامة حوار شفاف ومجدٍ ولم يبلغ الس يل ا لى اإ لزبى رغم التوتر السائد في العلاقات بين الإدارة والموظفين. وس نواصل السعي اإ
لى حسن النية والإنصاف والاحترام، وسنبلغ هذه اللجنة الهامة بذلك في حينه.  يستند اإ

 وشكراً على حسن اس تماعكم.

 

 [يلي ذلك المرفق الثاني]
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 خطاب رئيس جمعية موظفي الويبوتعليقات الإدارة على 
لى   1لجنة الويبو للتنس يقأأعضاء اإ

لى تقديم التعليقات، ذكر  دارة الموارد البشرية  ةمدير العام أأن المدير بدعوة من رئيس لجنة الويبو للتنس يق اإ والمستشار اإ
نظام الموظفين القانوني سيردان على مسأألتين طرحهما رئيس جمعية الموظفين، أأل وهما العملية التشاورية المتعلقة بتعديلات 

مجلس واس تخدام اللغة الفرنس ية في عملية الطعن. وذكّر المدير العام اللجنة بأأن نظام موظفي المنظمة ينص على أأن  ولئحته
جميع الموظفين، في حين أأن العادة درجت في السابق على أأن أأعضاء جمعية الموظفين هم فقط من كان  الموظفين ينتخبه

وطعنوا في هذا التفسير وتلك الممارسة عن طريق التقدم  المأألوفموظفا شذوا عن  50. وصرح بأأن لنتخاب المجلس يصوت
لى الفريق الاستشاري المشترك لمر  ن هذا الفريق يتأألف من بالتماس اإ أأشخاص يختارهم  3اجعة هذا التفسير. ومضى يقول اإ

دارة الموارد البشرية، وأأفاد بأأن الفريق اس تنتج أأن التفسير الصميح أأشخاص يختارهم الموظفون و  3المدير العام، و أأمين من اإ
. وأأضاف المدير العام أأن أأم لالموظفين جميع الموظفين، سواء كانوا من أأعضاء جمعية  هينتخبمجلس الموظفين للنظام هو أأن 

لى المستشار القانوني ليبدي رأأيه في المسأألة، وقد اتفق المستشار مع اس تنتاج الفريق. وأأعرب عن  هذا الاس تنتاج أأرسل اإ
أأمله في أأن يراعي مجلس الموظفين اس تنتاج الفريق أأثناء الانتخابات المقبلة للمجلس، التي س تجرى في مارس أأو 

هذه المسأألة يقتصر على الإشراف على الآليات المتاحة للموظفين لطرح لعام على أأن "تدخله" في . وشدد المدير ا2016 أأبريل
لى مسأألة الموظفين المؤقتين والموظفين  التي طرحها رئيس جمعية  ذوي العقود غير الثابتةتلك المسائل. والتفت المدير العام اإ

الموظفين، وذكر أأن هذه المسأألة عرضت في مشاريع وثائق البرنامج والميزانية لعدة ثنائيات وأأن الأمانة تواجه طلبات متكررة 
ن الأمانة تقدر، اء باحتواء تكاليف الموظفين، وأأنها من الدول الأعض أأخذت تعكف على تلبية تلك الطلبات. وأأردف قائلا اإ

 4.9زيادة النفقات بنس بة في حين اقترحت في المائة،  6ح البرنامج والميزانية للثنائية المقبلة، أأن يزيد الدخل بنس بة في اقترا
وزيادة النفقات المتعلقة بالخدمات التعاقدية والبنود الأخرى في المائة،  2في المائة، وزيادة النفقات الخاصة بالموظفين بنس بة 

في المائة. وسلط المدير العام الضوء على أأن الدول الأعضاء تشجع الأمانة على اعتماد تلك  10س بة غير المتعلقة بالموظفين بن 
نه بل على مدى الس نوات الس بع الماضية ر بأأن عدد الموظفين لم يتغير وذكّ  ،الس ياسة ظل ثابتا. وأأضاف أأن عددا من اإ

لى أأن هذه المسأألة تتعلق الموظفين وموظفي الإدارة اعترض على تنفيذ هذه الس ياسة بعينها.  ومع ذلك أأشار المدير العام اإ
من جمعيات الموظفين في منظومة الأمم المتحدة، وأأن هذه  رابطات الموظفين الدوليين وغيره بالمنظومة برمتها، وقد طرحها اتحاد

لأنه له بعض المزايا الواضحة، هي البيئة التي تعمل فيها العديد من المنظمات. وصرح أأيضا بأأن الاس تعانة بالخدمات التعاقدية 
ل يفرض التزامات على الأجل الطويل، على خلاف الاس تعانة بموظفين. وفي هذا الصدد أأضاف المدير العام أأيضا أأن 

ستتمكن  حيال الطريقة التيالالتزامات على الأجل الطويل مسأألة أأخرى أأعربت الدول الأعضاء عن قلقها حيالها، وخاصة 

التأأمين الصمي بعد نهاية الخدمة. ولفت المدير العام  وخص بالذكرويل تلك الالتزامات على الأجل الطويل، من تم بها المنظمة
لى المزايا الأخرى للاس تعانة بموظفي الخدمات التعاقدية  كانية الاس تفادة من م، وهي اإ عقود غير الثابتةالذوي الانتباه أأيضا اإ

لى جهات خارجية يس تخدم تقليديا الخبرة المتخصصة في مجال معين عند اللزوم م س ناد الخدمات اإ آن لآخر. وصرح بأأن اإ ن أ
لى نموذج تدار  نجاز جميع الترجمات داخليا اإ في مجالت تكنولوجيا المعلومات والترجمة واللغات، وقد انتقلت الأمانة من نموذج اإ

لى ش بكة من خلاله الترجمة داخليا، لكنها تُ   لترجمة مختلف اللغات. وصرح المدير العام من المتعاقدين الدوليين كثيفةس ند اإ
أأيضا بأأن من الأس باب الأخرى لهذا التغيير هو اختلاف مكونات الطلب على اللغات خلال الس نوات الخمس عشرة 

في المائة  13في المائة من طلبات معاهدة التعاون بشأأن البراءات تودع باليابانية ونس بة  21 تبلغالماضية، خاصة وأأن نس بة 
لموظفين الداخليين اللازمين لمجاراة الوتيرة با ل تحظىفي المائة بالكورية، وأأن الأمانة بكل بساطة ليس  6أأو  5صينية وزهاء بال 

لى جهات خارجية. وسلط  مكوناتتغير بها ت المتسارعة التي  س ناد العمل اإ نها تعتمد على اإ هذا الطلب على اللغات، ومن ثم فاإ
لى الاس تفادة على أأفضل وجه من البيئة  الضوء على أأن هذه الس ياسة ل نها ترمي اإ لى التخلص من الموظفين، بل اإ ترمي اإ

المترابطة للابتكار المفتوح، التي تعي فيها كل الشركات في العالم أأنها ل يمكن أأن تحظى داخليا بكل المهارات والخبرات المختلفة 
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 يرد خطاب رئيس جمعية الموظفين في المرفق الأول لهذه الوثيقة. 
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نها المطلوبة لإنجاز العمليات على نحو فعال، ومن ثم  تفيد من الإمكانيات التي تتيمها تلك البيئة المترابطة عن طريق تس  فاإ
لى مسأألة معاملة المواطنين الفرنس يين معاملة خاصة فيما يتعلق بمنح العودة  الاس تعانة بالخبرات الخارجية. والتفت المدير العام اإ

لى الوطن  نه يرى أأن هذا القرار معقول جدا لأنه ر بأأن اللجنة اتخذت قرارا فيما يتعلق بمنح التعليمومنح التعليم، وذكّ اإ ، وقال اإ
نه يحافظ أأيضا على الحقوق التي  لتوصيات مراجعييجعل الأمانة تمتثل  الحسابات الخارجيون ووحدة التفتيش المشتركة، بل اإ

لى الحفاظ على يل، على الحقوق المكتس بة في هذا التعد تلك اكتس بها الموظفون الحاليون. وذكر أأن الأمانة دعت طويلا اإ
ن القرار الذي اتخذته اللجنة  مسأألة الرغم من تحفظ بعض الدول الأعضاء. وتحدث المدير العام عن لى الوطن وقال اإ العودة اإ

مانة بالمتثال لتوصيات مراجعي الحسابات الخارجيين ووحد  ومة الأمم المتحدة.ة التفتيش المشتركة وممارسات منظيسمح للأ

دارة الموار  ةمدير  توتحدث أأن الإدارة  تد البشرية عن العملية التشاورية المتعلقة بتعديلات نظام الموظفين ولئحته، وأأوضحاإ
لى  لكن من دون جدوى. ومع ذلك جرت مشاورات في مع مجلس الموظفين  التفاوض طاولةحاولت مرارا وتكرارا العودة اإ

مع المجلس وقد طرح المجلس عددا من النقاط فيما يتعلق بتعديلات نظام الموظفين ولئحته. وذكرت المديرة أأن  مكاتباتشكل 
من الطبيعي الاختلاف على بعض التعديلات المقترحة على لجنة التنس يق لتوافق عليها، غير أأن الإدارة أأخذت بعض 

شارة رئيس جمعية  قدرلا، مت التعديلات المقترحة أأصالاقتراحات بعين الاعتبار ونقّ  الإمكان. وأأوضحت المديرة أأيضا أأن اإ
لى  للمنظومة ليست وجيهة في هذه المناقشة، لأن كل ما تنشده موعة التعويضات المشتركة الأمم المتحدة لمجمراجعة الموظفين اإ

طار الويبو التنظيمي.  الأمانة بتعديلات نظام الموظفين ولئحته هو تعزيز اإ

فادات مانة وفي  وردا على اإ رئيس جمعية الموظفين فيما يتعلق بعدد الطعون الخاضعة للنظر حاليا في نظام العدالة الداخلية للأ
نه  ن حالة  لكنهد الطعون المقدمة داخليا، ل يعرف عدالمحكمة الإدارية لمنظمة العمل الدولية، قال المستشار القانوني اإ قال اإ

قع أأن يصدر الحكم فيها في أأمام المحكمة الإدارية لمنظمة العمل الدولية ومن المتو  واحدة فقط تتعلق بالمنظمة ل تزال عالقة
ن المستشار عالقضايا المرفوعة ضد المنظمة انخفض انخفاضا هائلا ولم يرتفع. وتحدث . ويعني ذلك أأن عدد 2016 فبراير

ن اللغة الفرنس ية اس تخدمت في نس بة تبلغ زهاء المسأألة الثانية المتعلقة باس تخدام اللغة الفرنس ية في مجلس الطعون، وأأكد أأ 
لى مجلس الطعون الداخلي التابع للمنظمة، ما 45  أأن المقصود هو تحقيق التوازن أأكثر منهيعني  في المائة من الحالت المرفوعة اإ

أأيضا للجنة  ونيالمستشار القانلدى مجلس الطعون. وأأوضح داخليا  المودعةالإجراءات  اللغة الفرنس ية في اس تخدام معارضة
للموظفين الحق في تكوين الجمعيات. ويمُثِّّل " ما يلي: من نظام موظفي الويبو ولئحته تنص على 1.8التنس يق أأن القاعدة 

"، كما أأوضح أأن مكتب المستشار مجلسُ الموظفين المنُتخَب من قبل الموظفين مصالَح الموظفين أأمام المدير العام وممثليه
أأن رأأي . وأأضاف وحدهم جمعية الموظفين أأعضاءأأن مجلس الموظفين يجب أأن ينتخبه الموظفون كلهم، وليس القانوني يرى دائما 

 مجلس الموظفين.في هذه المسأألة يختلف بالتأأكيد عن رأأي  الإدارة

لى  ن الإدارة اس تمعت اإ لى العمل مع مجلس المخطاب رئيس جمعية الموظفين واإ وقال المدير العام اإ وظفين ن الأمانة تتطلع اإ
 هذه المسائل في المس تقبل القريب. لتسوية
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